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LES BEAUX JEUX, 
la nouvelle micro-crèche des 4 Rivières !



• Achey
• Argillières
• Autet 
• Beaujeu-Saint-Vallier-Pierrejux et Quitteur 

Brotte-les-Ray 
• Champlitte 
•           Champlitte-la-ville 
•            Frettes
•            Leffond
•            Margilley 
•            Montarlot-les-Champlitte 
•            Neuvelle-les-Champlitte 
• Courtesoult et Gatey 
• Dampierre-sur-Salon 
• Delain 
• Denèvre
• Fédry 
• Ferrières-les-Ray 
• Fleurey-les-Lavoncourt 
• Fouvent-Saint-Andoche 
• Framont 
• Francourt 
• Grandecourt
• Larret
• Lavoncourt
• Membrey 
• Mercey-sur-Saône 
• Montot 
• Mont-Saint-Léger 
• Montureux et Prantigny 
• Percey-le-Grand 
• Pierrecourt 
• Ray-sur-Saône 
• Recologne 
• Renaucourt 
• Roche-et-Raucourt 
• Savoyeux 
• Seveux-Motey 
• Theuley 
• Tincey-et-Pontrebeau 
• Vaite 
• Vanne 
• Vauconcourt-Nervezain 
• Vereux 
• Vellexon-Queutrey et Vaudey 
• Villers-Vaudey
• Volon 
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La parole à
Dimitri DOUSSOT

Chers habitants des 4 Rivières, TR
IB

UN
E

Vous découvrirez dans ce nouveau magazine de la Communauté de communes 
des 4 Rivières (CC4R) un bilan de ses activités pour 2022 et des dossiers 

qui l’attendent pour 2023. Dans cette nouvelle édition, une place importante 
est également consacrée aux différents acteurs qui font vivre notre territoire, 
qu’ils soient des acteurs économiques, associatifs, sportifs, culturels... Je vous 
propose cependant d’aborder ici différents sujets.

Au plaisir de vous rencontrer prochainement dans notre beau 
territoire. Avec mes sentiments les plus dévoués.

VENTE DE L’HÔTEL 
D’ENTREPRISE

à Dampierre-sur-Salon
Après plusieurs mois de discussion avec 
Action 70, qui a construit il y a 20 ans 
l’hôtel d’entreprises sur un terrain de 
la CC4R à Dampierre-sur-Salon dans 
la zone d’activités, nous avons décidé 
de le mettre en vente. Le prix de vente 
a été fixé après une consultation 
des domaines, qui relèvent de 
l’administration des finances publiques, 
à 550 000€. Les cellules de cet hôtel 
d’entreprises sont vides depuis plusieurs 
années et leur taux d’occupation depuis 
20 ans a toujours été insatisfaisant. C’est 
pourquoi, au lieu d’avoir des cellules 
à louer vides, nous avons décidé de 
vendre l’hôtel d’entreprises pour qu’il 
soit occupé. Il est dommage d’avoir un 
magnifique bâtiment professionnel 
situé le long de la route départementale 
sans activité. 

NOUVELLE ORGANISATION de l’Office de tourisme

Depuis le 1er janvier 2023, l’Office de tourisme est piloté directement par la 
CC4R. Depuis sa création, il dépendait d’une association et était dirigé par des 

bénévoles, que je tiens à remercier pour leur précieux travail durant de nombreuses 
années. Dans un souci d’efficacité, il a été décidé en 2022 d’intégrer l’Office 
de tourisme avec ses deux salariés au sein des services de la CC4R. Afin de 
garder une relation forte avec les professionnels du tourisme et les responsables 
associatifs, un conseil d’exploitation participe à l’orientation de ses travaux et 
activités. Une programmation ambitieuse sera proposée en 2023 et montera en 
puissance les années suivantes. Au-delà de l’animation et de la mise en valeur 
de notre patrimoine, le développement d’activités en lien avec la Saône sera 
au cœur de notre stratégie touristique, avec - notamment - le développement de 
croisières durant le printemps et l’été. Une attention toute particulière continuera 
d’être apportée à la Via Francigena, véritable trait d’union vertical au sein de la 
CC4R et porteuse d’un réel potentiel touristique. Champlitte et la CC4R ont 
d’ailleurs été confirmées dans leur rôle de «référent» de cet itinéraire de randonnée 
européen pour la France et la Suisse.

PAS D’AUGMENTATION 
des ordures ménagères en 2023

Les tarifs des ordures ménagères n’augmenteront pas cette année. C’est la 
décision que nous avons proposée en décembre dernier aux 60 élus de la 

CC4R et qui a été adoptée à l’unanimité. Une fois de plus, dans la droite lignée de 
mes prédécesseurs, Charles Gauthier et Michel Albin, la CC4R se distingue des 
autres communautés du département qui ont décidé d’augmenter leurs tarifs en 
2023 après les avoir déjà augmentés en 2022 ainsi que les années précédentes. 
Notre responsabilité d’élu est de tout faire pour limiter le coût de la vie de 
nos habitants. Cela passe par une gestion rigoureuse et au plus près du service.

Président de la CC4R

Pour me contacter : 06 70 58 22 48  
dimitridoussot@orange.fr
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Construction de la micro crèche 443 963.00 € État (DETR) 154 057.00 €

Maitrise d’œuvre 44 396.00 € CAF 107 200.00 €

Etudes, publication, contrôle technique… 10 434.00 € Conseil Départemental 97 327.00 €

Mobilier 16 708.00 € MSA 2 000.00 €

Autofinancement CC4R 154 917.00 €

TOTAL 515 501.00 € TOTAL 515 501.00 €
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Ouverture de la micro-crèche
«Les Beaux Jeux»«Les Beaux Jeux»

Financements HTFinancements HTDépenses HTDépenses HT
      Plan de financement

Depuis sa création en 1996 la Communauté 
de communes des 4 Rivières travaille au 
développement des services à la population. 

Dans le domaine de la Petite enfance la CC4R dispose :
 � du  Relais Petite Enfance (RPE) qui permet de soutenir et 

d’accompagner les parents et les assistants maternels. Des 
permanences ont lieu sur les communes de Dampierre-sur-
Salon, Champlitte, Lavoncourt et  Beaujeu.

 � d’une crèche « les Ti’loups » à Dampierre-sur-Salon, avec 
une capacité de 30 places,

 � d’une ludothèque à Lavoncourt,
 � d’une micro-crèche « les Mini Chani » à Champlitte, avec 

une capacité de 12 places,
 � d’une nouvelle micro-crèche «Les Beaux Jeux» à Beaujeu.

Gérée par l’Association CAP FUTUR jusqu’en 2025, en plus des 
structures de Dampierre-sur-Salon et de Champlitte, la micro-

crèche « Les Beaux Jeux » est ouverte depuis le lundi 2 janvier 
2023, du lundi au vendredi, de 7h à 19h.  

Une dizaine d’enfants âgés de 10 semaines à 4 ans pourront 
être accueillis au sein de cette structure. 

Les points forts :

 � L’effectif limité, ce qui garantit un accueil personnalisé et 
une meilleure connaissance de chaque enfant.

 � Un lieu de socialisation et d’épanouissement dans le plus 
grand respect des envies et du rythme de chacun. Dans cet 
univers familier, les enfants n’ont pas le sentiment de se 
perdre dans une trop grande communauté.

 � Le besoin des parents, qu’ils cherchent une seule journée 
de garde hebdomadaire ou la semaine entière, le service 
proposé répond à ces différents besoins.

Une nouvelle offre sur le territoire
EN MATIÈRE DE PETITE ENFANCE Micro-crèche des 4 Rivières
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Des travaux à la crèche
DES TI’LOUPS 
La CC4R, en collaboration avec l’Association CAP 
FUTUR, a réalisé des travaux d’économie d’énergie 
pour le bâtiment situé rue du stade dans la 
commune de Dampierre-sur-Salon. Pour cela, un 
audit énergétique a été réalisé afin de cibler les 
points d’améliorations à apporter. 

 � CHAUFFAGE - 50 721.00 € HT
Jusqu’à présent, la production de chauffage était 
assurée en intersaisons par 2 pompes à chaleur 
air/eau et une chaudière à fioul qui prenait le relais 
lorsque la température extérieure était en dessous de 
-2°C. Les travaux de chauffage réalisés par l’entreprise 
SARL GRISOUARD ont donc porté sur l’installation de 2 
pompes à chaleur avec un ballon tampon de stockage 
d’une capacité de 500 litres.

 � TOITURE - 106 434.40 € HT
En plus d’une isolation jugée insuffisante, le bâtiment 
était victime de nombreuses fuites (lors de fortes 
pluies). Des travaux de toiture ont donc été réalisés 
par l’entreprise VIARD avec notamment  la pose 
d’un isolant couvrant l’ensemble du toit du bâtiment 
permettant  d’avoir une résistance thermique plus 
importante et un gain énergétique plus satisfaisant. 

 � ACCESSIBILITÉ - 4 426.00 € HT
Pour accéder à la cour où se trouve l’aire de jeux, les 
enfants de la crèche devaient contourner le parking 
qui se trouve devant le bâtiment. Afin de sécuriser 
un accès aux enfants pour se rendre à cette cour, un 
sentier d’accessibilité sur le côté du bâtiment, évitant 
la traversée du parking a été réalisé par l’entreprise 
GUIBAUDET.

Crèche des 4 Rivières

5

Ouverture de la micro-crèche

Les entreprises qui ont œuvré à la construction 
du bâtiment sont : SAS POISSENOT, Roland Pose 
Signalisation, BAI DINO, Serge CHARDEYRON, Menuiserie 
FARON, JLG PEINTURES, SARL FILIPUZZI, SAS PALISSOT, 
EMANN Frères, SARL GRISOUARD, sous la maîtrise 
d’ouvrage de la SOTEB.

Inauguration du 26 novembre

État - DSIL – 40 % 64 632.60 €

CAF – 21% 34 000.00 €

Association Cap Futur - 19,5% 31 474.40 €

Autofinancement CC4R – 19,5 % 31 474.40 €

TOTAL 161 581.40 €

Le CLAPOTIS le MAGAZINE DU TERRITOIRE DE LA CC4R
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La CC4R vous encourage à trier VOS DECHETS ORGANIQUES 
Les déchets organiques (restes alimentaires, déchets de cuisine, déchets verts….) représentent encore 
un tiers de nos poubelles résiduelles. A compter du 1er janvier 2024, les ménages devront disposer d’une 
solution leur permettant de trier leurs déchets biodégradables. La CC4R s’engage à vos côtés et vous 
propose l’achat de composteurs.

Pourquoi se mettre au 
 compostage  compostage 

Le compostage de vos 
DÉCHETS ALIMENTAIRES : 

 � Evite un gaspillage de ressources.
 � Réduit le poids de votre poubelle et par conséquent 

réduit le montant de votre facture.
 � Est facile à mettre en place.

Le compostage de vos 
DÉCHETS VERTS PERMET : 

 � Moins d’arrosage.
 � Moins de trajets en déchetterie.
 � Plus de temps pour jardiner.
 � Moins de mauvaises herbes.
 � Moins d’engrais chimiques. 

La commande et le retrait des composteurs s’effectuent à la CC4R 
8 rue Jean Mourey - 70180 Dampierre-sur-Salon - 03.84.67.13.74
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4,50€

BIO-SEAU

En partenariat avec le Sytevom, 
la CC4R permet d’acquérir des 

composteurs 
à tarif préférentiel.

POURQUOI PAS VOUS ?

Bois Plastique

Composteur de 400 litres 25,00€ 35,00€

Composteur de 600 litres 30,00€ 40,00€
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En 2015, la CC4R vendait ses derniers terrains 
disponibles sur la zone d’activités en accueillant 

3 nouvelles entreprises.

La ZAE des Theillières, située route de Dijon à Champlitte, 
est une zone d’activités gérée par la Communauté de 
communes des 4 Rivières depuis 2005. N’ayant plus 
de terrains disponibles à la vente, la CC4R projette la 
réalisation d’une extension dans le prolongement de la 
zone actuelle afin de pouvoir répondre aux demandes 
d’installations qu’elle peut recevoir.

La surface actuellement aménagée de la première tranche 
est d’environ 4,7 ha pour 7 entreprises :

 � GEDIMAT, vente de matériaux,
 � BAULARD Stéphane, maçonnerie,
 � S4RS, découpage, emboutissage,
 � CEMENTO BV, préfabrication béton,
 � DESGREZ, traiteur,
 � POISSENOT NEGOCE, négoce céréalier,
 � BRESSON, négoce céréalier.

Une première phase d’étude de la disponibilité du foncier 
a été réalisée avec la nécessité de réviser le Plan Local 
d’Urbanisme de la commune de Champlitte afin de rendre 

constructibles les terrains dont la CC4R et la Commune 
disposent. 
Début 2020, «Espace de Vie Ingénierie» est retenue pour 
la maîtrise d’œuvre du projet. 

La voie de desserte actuelle de la zone d’activités sera 
prolongée permettant ainsi de créer une liaison entre la RD 
170, route d’Orain et la RD 460, route de Dijon. Tous les 
lots seront desservis par une voie unique et centrale.
La Commune de Champlitte participe au coût 
d’aménagement de la ZAE notamment aux frais de création 
de la liaison entre la ZAE des Theillières et la RD170, route 
d’Orain afin de diminuer la circulation des poids lourds en 
centre-bourg.

L’ensemble du projet représente une surface totale 
d’environ 4,6 ha. pour la commercialisation de 8 lots. 

La zone d’activités
des Theillièresdes Theillières
de Champlitte VA S’AGRANDIR 

Travaux 660 072.50 €    Conseil Départemental - 8,8% 70 500.00 €

Electrification 30 850.00 €    DETR - 40% 320 000.00 €

Honoraires 33 478.97 €    SIED70 - 2,8% 22 500.00 €

Imprévus 75 598.53 €    Commune de Champlitte - 15% 120 000.00 €

   Autofinancement - 33,4% 267 000.00 €

TOTAL 800 000.00 € TOTAL 800 000.00 €

Financements HTFinancements HTCoût estimatif HTCoût estimatif HT
Plan de financement

Le démarrage des travaux est prévu au printemps 
2023, ils devraient se terminer à l’automne.

Lots Lots DISPONIBLESDISPONIBLES
Lot n°1 4 960 m² Lot n°5 3 803 m²

Lot n°2 4 894 m² Lot n°6 4 496 m²

Lot n°3 10 006 m² Lot n°7 4 577 m²

Lot n°4 3 793 m² Lot n°8 5 001 m²
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Un bilan positif pour l’Explor Games® 
L’application « Sigéric au pays des 4 Rivières » a 
officiellement été inaugurée et ouverte au grand public fin 
mai 2022. Le bilan est très positif puisqu’elle a déjà attiré 
près de 2200 joueurs répartis en 820 équipes sur notre 
territoire. 
L’objectif de proposer une animation gratuite, 
transgénérationnelle et novatrice pour faciliter l’accès et la 
découverte du patrimoine historique, culturel et naturel de 
notre territoire rural semble avoir été atteint. 
Aussi, démontrer que malgré la taille de notre territoire, 
sa méconnaissance et sa ruralité, les projets peuvent être 
ambitieux et que notre Communauté de communes se 
donne clairement les moyens de lui donner de la visibilité.

Une traduction en anglais
Dès le printemps 2023, l’application sera également 
disponible en anglais pour permettre aux nombreux visiteurs 
et touristes étrangers de découvrir différemment notre 
territoire. Ce sous-titrage dans la langue de Shakespeare 
pourrait également séduire les groupes scolaires.

Des tablettes pour les scolaires
Des tablettes sont mises à disposition par la CC4R. Elles 
ont déjà fait l’objet de conventions de réservation avec des 
centres de loisirs du secteur et des entreprises pour des 
journées de cohésion salariale.
De façon générale, le projet a permis d’élargir l’offre en 
matière d’animation du territoire et a été très bien accueilli 
par les habitants, touristes, partenaires et professionnels 
du territoire. Nous ne pouvons que nous en réjouir !

Finances
Le budget total du projet qui s’élève à 154 000€ TTC a été 
co-financé par des partenaires publics et privés, le reste à 
charge pour la Communauté de communes des 4 Rivières 
s’élève à 20 000€. Quand on sait qu’habituellement le coût 
pour pratiquer un Explor Games® est en moyenne de 25€, 
la gratuité de nos 4 parcours de celui des 4 Rivières est 
un atout indéniable !

Un premier bilan!
Le projet, à l’initiative de la Communauté de communes des 4 Rivières pour promouvoir de manière 
ludique et instructive les sites patrimoniaux historiques et naturels du territoire, a bénéficié d’une belle 
fréquentation et semble avoir séduit les joueurs, de 7 à 87 ans ! 
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« Encore merci à la CC4R et tous les acteurs du projet pour tout le travail réalisé, c’est une super manière de découvrir et de redécouvrir notre beau territoire !!! A faire et à refaire en famille pour les petits et les grands »

TémoignageTémoignage

618 475

472554

Savoyeux

Champlitte

Renaucourt

Ray-sur-Saône

Nombre de joueurs/ joueuses

Charles Couyba vous fait une visite 
guidée de Dampierre-sur-Salon. 
Partez à la découverte des secrets, 
des anecdotes et de l’histoire de la 
commune.

Une balade numérique
à Dampierre-sur-Salon
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La Via Francigena est souvent présentée - à tort - comme un 
chemin de pèlerinage. Elle est surtout un «itinéraire culturel 

européen» pour le Conseil de l’Europe et un chemin de 
randonnée labellisé «GR145». Elle relie Canterbury à Santa 
Maria di Leuca sur plus de 3200 kms à travers l’Angleterre 
(34 kms), la France (1001 kms), la Suisse (219 kms) et l’Italie 
(1952 kms). Malgré un ralentissement durant la crise sanitaire 
en 2020-2021, elle est en plein essor. Les hébergeurs des 
4 Rivières l’ont d’ailleurs constaté durant la saison 2022. 
Conscients de cet atout pour le développement touristique 
du territoire, les élus de la CC4R ont renouvelé le partenariat 
avec la commune de Champlitte et l’Association Européenne 
des Chemins de la Via Francigena (AEVF) pour « promouvoir, 
développer et animer son tronçon en France et en Suisse ». 
La Via Francigena traverse le territoire de la CC4R du Nord 
au Sud. Pour Martine Gautheron, Vice-présidente de l’AEVF, 
« de Leffond à Vellexon-Queutrey-et-Vaudey, elle est un 
magnifique trait d’union entre toutes les communes ainsi que 
tous les villages sur lesquels elle passe ». 

Concrètement, afin d’assurer la promotion de la Via 
Francigena en France et en Suisse, la CC4R a recruté en 
février 2021 un chargé de projet : Jacques Chevin. Originaire 
d’Alsace, il vit depuis 2 ans désormais à Champlitte où il s’est 
très bien intégré. Il est assisté par un stagiaire pour l’année 
scolaire 2022-2023  : Ahmadou Tall. Agé de 39 ans. Ce 
dernier est originaire de Ouagadougou au Burkina Faso. Il suit 
une formation dans le domaine de l’animation culturelle avec 
Trajectoire Formation, dont le siège est à Montbéliard, mais 
qui a une antenne à Gray. Jacques travaille essentiellement 
à la mairie de Champlitte, sauf le mardi où il est à la CC4R à 
Dampierre-sur-Salon. Pour la période 2023-2024, son poste 
est financé à 91,5 % par l’AEVF (32 500€) et à 8,5 % par 
la commune de Champlitte (3 000€). Pour Dimitri Doussot, 
président de la CC4R, «avec le renouvellement de ce 
partenariat, la CC4R et la commune de Champlitte se trouvent 
au cœur d’un beau projet culturel et sportif. C’est l’occasion 
d’une belle ouverture sur l’Europe et le monde pour l’ensemble 
de notre territoire».

Différents temps forts seront proposés durant le premier 
semestre de l’année 2023 : un ciné-débat et une journée 
de découverte de la Via Francigena (voir le calendrier des 
manifestations). En 2022, deux animations ont été organisées 
sur le territoire des 4 Rivières : 

 � La deuxième édition du marché de Sigéric le vendredi 15 
juillet, organisée par l’Office de tourisme à la plage d’Autet. Il 
s’agit d’un marché d’artisans et de producteurs locaux suivi 
d’un spectacle. En 2022, c’est la « Légende de Sigéric », mise 
en scène par Carlo Boso sur une idée de Charles Myber et 
interprétée par la troupe de théâtre de l’Amata compagnie, 
qui a été jouée. 

 � Une matinée de randonnée à Montot le 4 septembre 
2022, organisée par le Comité des fêtes de la commune 
en partenariat avec la FFRandonnée et le Crédit Agricole. 
Plusieurs balades de 3, 5 et 12 km étaient proposées avec 
une présentation du patrimoine local.

Dans les prochaines années, le Département de la Haute-
Saône, aujourd’hui simple adhérent de l’AEVF, pourrait se 
voir attribuer un rôle plus important. Il pourrait être chargé de 
mettre en place une coordination stable entre les différentes 
collectivités françaises (communes, intercommunalités, 
départements et régions) traversées par la Via Francigena. 
Une réflexion est en cours et pourrait aboutir à une nouvelle 
organisation d’ici 2025.

Via Francigena en France et en Suisse
CHAMPLITTE ET LA CC4R CONFIRMÉES COMME RÉFÉRENTES

L’actualité de la
Via FrancigenaVia Francigena
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Une balade numérique
à Dampierre-sur-Salon
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Le Ciné Foyer de Dampierre-sur-Salon 
est un des rares cinémas encore 
EN ACTIVITÉ

Nouvelle entrée pour les cinéphiles Nouvelle entrée pour les cinéphiles 
L’association de loi 1901 « l’association des familles du canton 

de Dampierre sur Salon » en assure la gestion.

La CC4R a acquis le bâtiment le 31 mars 2006 en vue de 
pouvoir réaliser les travaux nécessaires et indispensables au 
bon fonctionnement du cinéma. 

En collaboration avec l’Association des familles du canton 
de Dampierre-sur-Salon, la CC4R a souhaité réaliser des 
investissements afin de moderniser le cinéma et le rendre plus 
attractif pour les habitants. Elle a saisi l’opportunité du Conseil 
départemental de Haute-Saône qui proposait une aide à la 
relance des cinémas (aide proposée en 2021 et renouvelée 
pour l’année 2022). Une enveloppe de 45 000€ a été attribuée 
à l’échelle du département, avec un taux d’aide fixé à 50% et 
plafonné à 5 000€.

 � Remise en état des grilles et du portail du cinéma,
 � Revêtement de la cour,
 � Acquisition d’un ordinateur et d’une imprimante,
 � Pack avec récepteur/émetteur/micro pour la sonorisation.

Travaux effectués et achats d’équipements :
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Inauguration DE LA BIBLIOTHÈQUE
de Ray-sur-Saône

Le soutien 
AUX BIBLIOTHÈQUES
La Communauté de communes 
des 4 Rivières verse chaque 
année des subventions aux 
bibliothèques du territoire pour 
l’achat de livres à hauteur de 
45% (jusqu’à 4000 euros d’achat 
par structure). 

En 2022, la CC4R a déjà attribué 
2692€ de subventions à 
5  bibliothèques communales 
pour près de 6000€ de livres 
achetés.

2 692€ de subventionsen 2022

«La lecture est à l’esprit ce que l’exercice est au corps»  «La lecture est à l’esprit ce que l’exercice est au corps»  
            Joseph AddisonJoseph Addison
 

Le samedi 10 septembre, Michel Albin, Maire de Ray-sur-Saône a inauguré 
officiellement la nouvelle bibliothèque municipale.

Piloté par Christelle Card, 3ème adjointe, Professeur des Ecoles et Présidente du 
Comité Communal d’Action Sociale, le projet a pu voir le jour grâce à la mise à 
disposition par la commune d’un local neuf mais aussi grâce à l’achat de mobilier 
pour le confort des lecteurs.
C’est Mathéo Card, recruté en service civique qui a assuré le classement et 
l’enregistrement des livres. La bibliothèque compte à ce jour plus de 2000 livres. 

Dimitri Doussot, président de la CC4R présent lors de l’inauguration, a félicité 
les élus municipaux et membres du CCAS pour cette réalisation de qualité qui 
profitera à tous les habitants de la commune, de 7 à 77 ans.

Le CLAPOTIS le MAGAZINE DU TERRITOIRE DE LA CC4R
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Terrain de foot synthétiqueTerrain de foot synthétique

Les premiers tours de roues du Mobi’Saône ont eu lieu en mai 2013. Anciennement nommé Allo-
Dampierre/Allo-Champlitte, le Transport à la Demande (TAD) a changé son identité en 2013. C’est en août 
2016 que Rosabelle, votre chauffeur, arrive à la CC4R. Le Mobi’Saône permet à l’ensemble des habitants 
du territoire de se rendre à divers endroits (au médecin, à la pharmacie, faire des courses, pour faire des 
démarches administratives…).

11

Renouvellement du partenariat POUR SON FONCTIONNEMENT
La CC4R a renouvelé le partenariat concernant l’utilisation de 
son terrain synthétique à Dampierre-sur-Salon avec le Football 
club des 4 Rivières (FC4R), la mairie et le collège de Dampierre-
sur-Salon. Selon les termes de la convention signée entre les 
différents acteurs, la gestion et le fonctionnement quotidien du 
terrain reste confié au FC4R. Le collège peut également l’utiliser 
durant le temps scolaire. Parallèlement, la commune continue 
de mettre à disposition des utilisateurs les vestiaires municipaux. 
Cependant, Dimitri Doussot, président de la CC4R, a tenu à 
rappeler à l’occasion de la signature de la nouvelle convention 
de partenariat que «le terrain synthétique n’est pas pour autant 
réservé à l’utilisation du FC4R. Ce dernier doit le mettre à la 
disposition de tous les clubs du territoire qui en font la demande».

Echange avec Jocelyne, FIDÈLE DU TAD DEPUIS 5 ANS !

Comment avez-vous connu le TAD ?
C’est M. Angelot, ancien maire délegué 
de Leffond qui m’a appris l’existence 
du service quand je suis arrivée sur 
la commune. J’ai ensuite pris contact 
avec Rosabelle à la CC4R pour savoir 
comment cela fonctionnait.

Pourquoi utilisez-vous le TAD ?
Pour tous mes besoins du quotidien : mes 
courses, mes rendez-vous médicaux ou 
encore aller à la banque. Pendant les 
périodes de fêtes Rosabelle m’emmène 
parfois jusqu’a Gray.

Avez-vous des choses à communiquer 
aux lecteurs pour les inviter à utiliser 
le TAD ?
En plus de me rendre service au quotidien, 
le TAD me sort d’une certaine façon de 
l’isolement. Il me permet de garder le 
contact avec l’extérieur, de discuter et de 
créer des liens avec d’autres voyageurs. 
Je dois aussi avouer que j’ai développé 

une certaine complicité avec Rosabelle. 
Ce qui apporte un véritable plus au 
service.

Vous avez déjà programmé votre 
prochaine balade ?
Le TAD me permet d’organiser ma 
semaine et la prochaine sortie est déjà 
prévue au salon de toilletage à Champlitte 
pour mon fidèle compagnon «Diablo».

Pour terminer, en 3 mots comment 
qualifieriez-vous le TAD ?
Indispensable - Convivial - Formidable !

Contact : Rosabelle Cholet
03.84.67.03.39 - transport@cc4r.eu

Jocelyne, retraitée, est née 
en Bretagne. Elle a vécu en 

région parisienne avant de venir 
définitivement s’installer à Leffond 

en 2018 dans la maison de vacances 
qu’elle possédait avec son mari. Elle 

n’a pas le permis de conduire et utilise 
le TAD une à deux fois par semaine.

fête ses 10ans

Le CLAPOTIS le MAGAZINE DU TERRITOIRE DE LA CC4R
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La CC4R investit pour la jeunesse
Alors que le compte administratif 2022 sera adopté en mars 2023, voici en avant-première le bilan de 
l’année 2022.

BUDGET 2022 !  

Amélioration de 
L’HABITAT

Subventions pour la rénovation 
des logements, des façades, des 
toitures, les travaux d’adaptation 

au vieillissement et d’amélioration 
énergétique, l’installation de jeunes 

ménages…

1,661,66€€

Enfance JEUNESSE
Crèche de Dampierre-sur-Salon, Micro-crèches de 
Champlitte et de Beaujeu, soutien aux structures 

périscolaires et extrascolaires

20,9220,92€€

100100€€

RÉPARTITION DES DEPENSES
pour 100€ dépensés par la CC4R

Développement des 
ENTREPRISES 

Subventions pour des 
investissements matériels et  
immobiliers des entreprises, 

opération bon d’achat…

2,022,02€€

FONCTIONNEMENT
Charges de personnel, 

frais de fonctionnement et 
dépenses générales…

16,0716,07€€

VOIRIE
Entretien de 282 km dans 
23 communes de la CC4R

10,8810,88€€

AMÉNAGEMENT
Déploiement de la fibre optique, 

planification.

1,471,47€€

Equipement touristique et  
promotion du TOURISME

Financement des travaux de la 
piscine de Renaucourt, subventions 

à l’office du tourisme, au 
fonctionnement de la plage d’Autet 
et de la piscine de Renaucourt, etc.

3,573,57€€

2,342,34€€ DETTES
Une dette maîtrisée avec un 
faible taux d’endettement.

Le CLAPOTIS le MAGAZINE DU TERRITOIRE DE LA CC4R 2023   N°6612
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La CC4R investit pour la jeunesse

La signature officielle entre Dimitri Doussot, Président 
de la CC4R, et Yves Krattinger, Président du Conseil 
Départemental de Haute-Sâone, a eu lieu au début de 
l’année 2022.

Le PACT 2 en chiffres
Ce Pact 2 permet à la CC4R ou à ses communes membres 
de pouvoir bénéficier de 956 000€ de financements dédiés. 
Un financement qui vient s’ajouter aux 742 000€ estimées 
de subventions auxquelles elles peuvent prétendre 
classiquement.

Quels sont les projets inscrits au PACT 2
Après avoir identifié les besoins propres aux différents 
secteurs de la Communauté de communes, une feuille de 
route avec des projets précis a été retenue à l’unanimité.
Pour un coût total estimé à 5,391 millions d’€, les projets 
retenus à l’issue d’une année de concertation entre les 
acteurs de la CC4R et le Conseil Départemental sont :

 � La rénovation du stade de Champlitte (réalisée en 2022)
 � La modernisation et l’extension du gymnase du collège 

de Dampierre-sur-Salon.
 � La création d’un équipement sportif et culturel 

polyvalent à Lavoncourt .
 � La création de chemins verts sur d’anciennes 

voies ferrées désaffectées en partenariat avec le 
Département et d’autres communautés de communes 
limitrophes.

 � La création d’un accueil périscolaire à Beaujeu.
 � L’aménagement de la plage d’Autet.

Cela représente un taux de financement moyen par projet de 
31,5%.
Il est bien entendu que la CC4R ou les communes appelleront 
des financements complémentaires auprès d’autres 
partenaires tels que l’Etat, la Région, etc.
D’ailleurs, ces projets ont aussi été inscrits dans le Contrat de 
Relance Energétiques (CRTE) signé en début d’année avec 
le Préfet de la Haute-Saône.

Budget principal
3,9 millions d’€3,9 millions d’€

Investissement & fonctionnement
+ 

6 budgets annexes 
(ordures ménagères, service public d’assainissement non 

collectif, Port de Savoyeux, Zones d’activités 
de Dampierre-sur-Salon, Champlitte et Seveux) 

1 million d’€ 1 million d’€ 
(dépenses réelles)

entre la CC4R et le Département
Un PACT de 1,7 millions d’€

Animation, vie associative, 
CULTURE ET SPORT
Création de 5 parcours Explor 
Games® (ouverture au printemps 
2022), Soutien aux associations 
sportives et culturelles, etc.

3,703,70€€

Reversement 
À L’ETAT ET AUX COMMUNES
Chaque année la CC4R reverse 
1,4 millions d’euros à l’Etat et aux 
communes (obligation). Il s’agit 
de la plus forte dépense.

35,6835,68€€

Rivières, eau et 
ASSAINISSEMENT
Syndicat de rivières, 
accompagnement des communes 
dans la protection des captages 
d’eau.

1,691,69€€

Le CLAPOTIS le MAGAZINE DU TERRITOIRE DE LA CC4R 13
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Le dispositif de l’Etat appelé « Petites Villes de Demain » consiste en la définition d’une stratégie de revitalisation du centre-bourg : 
commerce, habitat, service public, culture, mobilité, espace public, tourisme…tous ces thèmes sont à prendre en compte car ils 
sont intimement liés pour participer à la revitalisation. Le centre-bourg doit devenir un lieu de proximité : on aime venir au centre-
bourg, pour s’y promener et y faire des rencontres. C’est un lieu agréable et apaisé, favorable au bien-être des habitants de tout âge 
(enfants, séniors, personnes à mobilité réduite…).
Champlitte et Dampierre-sur-Salon, les deux communes de la CC4R lauréates de ce dispositif, travaillent donc dans ce sens. Depuis 
l’arrivée de Julia Nicolas, chargée de mission depuis le 1er janvier 2022, des actions concrètes ont déjà été menées.

Une stratégie de revitalisation
DU CENTRE-BOURG

L’opération « Osez Champlitte » s’est déroulée le 10 Juillet. 
Sur un village habitat installé pour l’occasion, cohabitaient Soliha, 

Adera (Espace Info Energies) et la Fondation du Patrimoine, des 
artisans et des agents immobiliers. En parallèle, la visite des 18 biens 
immobiliers en vente et participants à l’opération était animée par un 
agent immobilier ou par le propriétaire. Cette opération, dont le but 
est de réduire la vacance des logements, a permis de faire connaître 
Champlitte et la richesse de son patrimoine bâti. 

On peut aussi saluer à Champlitte l’inauguration du plateau sportif 
multigénérationnel et ouvert à tous, financé à 80 % par l’Etat et 
l’Agence Nationale du Sport.

Menée par l’agence dijonnaise Urbicand, elle est financée à 50 % 
par la Banque des Territoires. Après avoir établi un diagnostic, 

un plan guide sera construit en adéquation avec les attentes des élus 
et des citoyens. Il permettra de piloter la stratégie de revitalisation.

A Dampierre-sur-Salon, on peut aussi saluer la création du jardin 
partagé à la Résidence du Salon, financé à 80 % par le réseau 
francophone de la Ville Amie des Aînés.

Osez CHAMPLITTE !
Une étude urbaine à 
DAMPIERRE-SUR-SALON
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Didier Gourlot est arrivé dans les locaux de la CC4R 
en mars 2022, dans le cadre d’une opération visant 
à réduire la fracture numérique menée par le Conseil 
départemental de Haut-Saône. 
Ce sont  20 Conseillers Numériques qui ont 
été déployés sur toute la Haute-Saône, chaque 
Communauté de  communes accueillant un 
Conseiller Numérique.

Didier est votre référent sur le territoire des 4 Rivières. 
A l’issue d’une formation de plusieurs mois encadrée 
par l’Afpa, il est à présent à disposition des habitants 
de notre territoire.

Vous pouvez assister aux ateliers numériques qu’il 
met en place dans les communes qui l’ont sollicité, 
mais aussi le consulter personnellement pour vos 
démarches administratives, débuter ou enrichir vos 
compétences en informatique, mieux connaître votre 
environnement numérique...etc.

Contact : Didier GOURLOT
Tèl : 07 85 63 58 82

Mèl :  didier.gourlot@haute-saone.fr

France Services 
POUR LES 4 RIVIÈRES

Un conseiller
NumériqueNumérique

Une promotion d’étudiants en géographie se 
penche sur le territoire des 4 Rivières.
 

La Communauté de communes des 4 Rivières a chargé une vingtaine 
d’étudiants en Master 1 de Géographie de l’Université de Besançon 

de réaliser une enquête sur le commerce dans son territoire. Ils ont 
réalisé cette mission pendant 15 jours durant le début du mois de 
décembre dans le cadre de leur formation universitaire destinée à 
l’«aide à la décision en aménagement urbain et régional» (ADAUR). 

Leur enquête avait plusieurs objectifs : 
 � La réalisation d’un état des lieux du tissu commercial existant (tant 

pour les commerces fixes ou mobiles avec les artisans, que pour les 
services ou les activités proposés ou que le bâti existant dédié) .

 � L’identification des besoins des professionnels et des particuliers.
 � La proposition d’actions et de mesures à mener pour améliorer la 

situation constatée ainsi que pour répondre aux attentes du territoire 
dans ce domaine. 

Une première rencontre de travail s’est déroulée fin novembre à 
Besançon entre Dimitri Doussot, Président de la CC4R, Julia Nicolas, 
chargée de projet à la CC4R, et les étudiants de la promotion en 
présence de leur directeur de Master, Thomas Buhler, et de sa collègue, 
Claire Lagesse. 

Pour le Président de la CC4R, qui a particulièrement apprécié ce moment 
d’échange, « les discussions ont été riches et de très grande qualité. J’ai 
d’ailleurs été agréablement surpris par la maturité des étudiants sur des 
sujets compliqués, alors qu’ils ont 21 ou 22 ans pour la plupart ». 

Thomas Buhler est un jeune maître de conférence habilité à diriger des 
recherches (MC HDR) de 38 ans spécialisé en urbanisme au sein du 
laboratoire ThéMA de l’Universaité de Franche-Comté à Besançon. 
Preuve du sérieux de ses travaux, il a reçu dernièrement le prix AESOP 
(Association of european schools of planning) pour le meilleur article 
scientifique européen en 2022 (Best Published Paper 2022).

Il ressort de l’enquête menée par les étudiants auprès des commerçants 
et des habitants qu’il y avait notamment un manque de commerces 
dans le territoire, surtout de restaurants pour l’Est et le Sud de la CC4R, 
de valorisation des produits ou des producteurs locaux. De nombreuses 
personnes ont également indiqué qu’un marché à Dampierre-sur-Salon 
serait apprécié. Les étudiants ont aussi souligné que les professionnels 
ou commerçants étaient particulièrement investis et que les habitants 
de longue date étaient plutôt fidèles. 

Une étude sur les commerces
pour la CC4R
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Le Rpe des 4 Rivières est un service de proximité de la CC4R dédié à l’accueil du jeune enfant. 
Il est un lieu d’information, de rencontres et d’échanges qui s’adresse à la fois aux parents 
et aux professionnels de l’accueil individuel. Il représente 40 assistantes maternelles dont 
une Maison d’Assistants Maternels, 50 animations annuelles et 50 familles accompagnées 
sur le territoire des 4 Rivières.

Accompagner les parents
 � Les INFORMER sur l’ensemble de l’offre d’accueil 

existante sur le territoire.  
 � FACILTER la mise en relation avec les assistants 

maternels, et le cas échéant avec les gardes d’enfants à 
domicile. 

 � Les ACCOMPAGNER dans leur rôle de particulier 
employeur.  

Accompagner les assistants maternels
 � Les INFORMER sur le cadre d’exercice du métier.
 � PROPOSER des temps d’échanges entre assistants 

maternels sur leurs pratiques professionnelles.
 � ORGANISER des ateliers d’éveil pour les enfants 

accueillis par les professionnels.
 � FACILITER leur départ en formation continue.

Le Relais a mis en place des ateliers de : 
 � Médiation animale avec Murielle BOUGRELLE.
 � Contes et histoires avec Julie SERLAN.
 � Motricité en partenariat avec la mairie de Dampierre-

sur-Salon.
 � Éveil musical avec la compagnie Tralalère. 

L’année s’est terminée avec un spectacle de Noël de 
Philippe COLNOT le 5 décembre à Lavoncourt ouvert aux 
parents de la CC4R.

Une conférence débat avec Veronique DUGELAY sur la 
relation parent/assistant maternel a également eu lieu le 
5 novembre.

Contact : Caroline Lamboley - Relais Petite Enfance des 4 Rivières - 06.85.18.64.87 - rpe@cc4r.eu

... pour les questions administratives 
Dans les locaux de la CC4R (sur rdv)

 �  Le lundi de 13h00 à 18h00

 � Le jeudi de 13h00 à 17h30

Sur rendez-vous à Champlitte, Beaujeu et Lavoncourt.

Accueil...Accueil...

L’actu du
Relais Petite EnfanceRelais Petite Enfance

Les MISSIONS Les ANIMATIONS 2022 

LundiLundi JeudiJeudi
Semaine 
Paire

Dampierre / Salon
(Croq’ Loisirs)

Champlitte
(Ancienne maternelle)

Semaine 
Impaire

Lavoncourt
(Périscolaire)

Beaujeu
(Salle des fêtes)

Animations et ateliers en période scolaireAnimations et ateliers en période scolaire
9h00 - 11h309h00 - 11h30
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Depuis la rentrée, un nouvel agent s’occupe de l’agence 
postale intercommunale de Fouvent-Saint-Andoche. Il 

s’agit de Stéphane Beaudoin. Il réside à Savoyeux avec sa 
famille. Le métier ne lui est pas inconnu, puisqu’il effectuait 
depuis le printemps 2020 des remplacements dans les 
agences postales de la CC4R (Fouvent, Savoyeux, Ray-sur-
Saône,Vaite et Vellexon). 
Il succède à Angélique Genois, qui était en poste depuis 3 ans. 
Elle travaille désormais à temps plein au sein de la mairie de 
Dampierre-sur-Salon. Par ailleurs, elle vit avec sa famille à 
Cornot, et plus précisément au hameau d’Artaufontaine. 
Le Président de la CC4R, Dimitri Doussot, et sa Directrice 
des services, Aurélie Gineste, ont tenu à remercier 

Angélique pour la qualité de son travail jusqu’à la fin de 
son engagement. Ils lui ont également souhaité une bonne 
continuation professionnelle dans l’exercice de ses nouvelles 
missions. Enfin, ils ont accueilli officiellement Stéphane, afin 
de l’assurer de toute leur confiance au service des habitants 
de Fouvent-Saint-Andoche ou des communes voisines.

Un nouvel 
AGENT POSTAL 
à Fouvent-Saint-Andoche

Madame Zita GONZALES, conciliateur de justice, est à la 
disposition des habitants et des élus de la Communauté 

de communes des 4 Rivières (CC4R) sur rendez-vous chaque 
1er  mardi du mois.
Dimitri DOUSSOT a eu le plaisir de l’accueillir à son arrivée 
et d’échanger avec elle sur les services qu’elle peut apporter 
aux habitants du territoire. Il est très heureux de l’accueillir 
dans les murs de la CC4R, car il est convaincu que sa mission 
est particulièrement précieuse en cas de litige. Selon lui, « un 
mauvais arrangement vaut mieux qu’un bon procès ». 
Nommée le 1er août 2021, elle a prêté serment devant la Cour 
d’appel de Besançon. 

Quelle est la mission du conciliateur de justice ?

Sa mission est de permettre un « règlement à l’amiable des 
différends ».
Il intervient dans de nombreux domaines : problème de voisinage 

(bornage, droit de passage, mur mitoyen...), différend entre 
propriétaire et locataire, litige de la consommation ; impayé, 
malfaçon de travaux, différend sur un contrat de travail…etc.
Il est chargé d’instaurer ou de rétablir un dialogue entre les 
parties pour qu’elles trouvent la meilleure solution à leur litige, 
qu’elles soient des personnes physiques (particuliers) ou 
morales (entreprises…). 

L’exercice de sa mission est totalement gratuit et 
confidentiel.

Un CONCILIATEUR DE JUSTICE 
pour le territoire des 4 Rivières

« Un mauvais arrangement vaut mieux qu’un bon procès »« Un mauvais arrangement vaut mieux qu’un bon procès »
           Honoré de Balzac           Honoré de Balzac

Informations PRATIQUES
Téléphone : 07 86 80 72 86
Courriel : zita.gonzales@conciliateurdejustice.fr
En ligne : https://www.conciliateurs.fr/
Permanences : dans les locaux de la CC4R - 8, rue Jean 
Mourey - 70180 Dampierre-sur-Salon, le 1er mardi du 
mois, sur rendez-vous uniquement, de 14h00 à 17h00.
 
Pour plus d’informations sur la conciliation :
https://www.service-public.fr/particuliers/vosdroits/F1736

Pour rappel, la CC4R maintient, en partenariat avec la Poste et les communes, un véritable service de proximité à travers ses 5 
agences postales intercommunales  à Ray-sur-Saône, Vellexon-Queutrey-et-Vaudey, Vaite, Savoyeux et Fouvent-Saint-Andoche.

Le CLAPOTIS le MAGAZINE DU TERRITOIRE DE LA CC4R
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Dans le cadre du Projet Educatif Territorial (PET) initié par la CC4R, des actions entre les 
différentes structures enfance jeunesse, les accueils périscolaires et extrascolaires sont 

mises en place visant à créer une mutualisation des différentes animations.

Pour toute question, n’hésitez pas à contacter Maude Durand : adl3@cc4r.eu/ 03.84.64.51.11

Les actions menées 
en 2021-2022
Vacances de la Toussaint 2021
Chaque accueil de loisirs a consacré les activités de cette 
semaine à la thématique «Halloween», en confectionnant 
notamment des masques. Le vendredi 29 octobre, tous 
les enfants des différents ALSH se sont réunis pour fêter 
Halloween, à l’ALSH de Champlitte, et admirer les œuvres 
de chacun. Différents ateliers étaient organisés : confection 
de chauve-souris, cuisine, maquillage… Après un défilé dans 
les rues de Champlitte et un déjeuner réunissant les enfants 
des différents accueils de loisirs, les enfants ont pu découvrir 
l’ensemble des ateliers qui leur étaient proposés et profiter 
de la  petite boum qui était organisée en fin de journée. Cette 
manifestation a permis de réunir plus de 70 enfants, venant 
des différentes communes de la CC4R. Elle a permis aux 
ALSH de faire connaissance, de travailler ensemble et de 
découvrir les locaux de l’ALSH de Champlitte pour certains. 

Vacances de pâques 2022
Une manifestation avec pour thématique «Autour du 
Monde : voyager à différentes époques. Remonter le temps 
et partir dans le futur», a été organisée le vendredi 15 
avril 2022, à Champlitte. 
Différentes activités ont été proposées et réalisées en 
amont de cette manifestation, durant l’accueil périscolaire, le 
mercredi. Chaque site s’est consacré à une activité de son 
choix dans cette thématique commune :

 � Le Croq’ loisirs a réalisé une exposition de photos sur un 
voyage autour du Monde dans le passé.

 � Le périscolaire de Champlitte a réalisé un film en stop 
motion, autour du futur.

 � Le périscolaire de Lavoncourt a mis en valeur les enfants 
dans de jolis costumes d’époque via une exposition de 
photos.

 � Le périscolaire de Beaujeu s’est consacré à une exposition 
photos et a construit la capsule temporelle, symbole de cette 
manifestation.

Une soixantaine de personnes s’est rendue à cette 
manifestation. Les enfants ont pu admirer leurs œuvres 
(expositions de photos avec costumes, film en stop motion, 
réalisation de maquettes avec différentes planètes…), 
partager des moments avec d’autres enfants en découvrant 
les jeux en bois mis à leur disposition mais aussi assister 
à l’enfouissement de la capsule temporelle après l’avoir 
remplie de dessins, de petits mots et de photos.

Vacances d’été 2022
Les accueils de loisirs  se sont réunis le vendredi 8 juillet  
pour la mise en œuvre du dispositif «savoir rouler à vélo» 
(dispositif  annoncé dans le cadre du comité interministériel 
de sécurité routière, qui consiste à favoriser l’apprentissage 
du vélo par une pratique plus sécurisée).  Les enfants 
sont partis à vélo de  leur site respectif et se sont rendus à 
Pierrecourt. Après un pique-nique convivial, jeux et parcours 
étaient organisés pour favoriser l’apprentissage des règles 
à respecter et de connaître la signification des panneaux 
de circulation. Près d’une quinzaine d’enfants ont participé 
à cette manifestation. Pour les plus petits, une sortie à 
Renaucourt était organisée permettant de profiter du parc 
des structures gonflables et de la piscine. 

Un planUn plan



Pour le habitants 
DES 4 RIVIÈRES

Une soirée de
Noël réussieNoël réussie
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Une formation complète 
des directeurs et animateurs 
des accueils périscolaires et 
extrascolaires

Le Projet Educatif Territorial (PET) est un cadre 
qui permet à l’ensemble des acteurs éducatifs de 
coordonner leurs actions de manière à respecter au 
mieux les rythmes, les besoins et les aspirations de 
chaque enfant dans le respect de la Charte qualité.

Le SDJES (Service départemental à la Jeunesse, à 
l’Engagement et aux Sports) en partenariat avec 
la FOL (Fédération des Oeuvres Laïques) de Haute-
Saône a réalisé un plan de formation permettant 
de renforcer la logique de réseau. Les directeurs 
et animateurs des accueils péri et extrascolaires 
étaient conviés à cette formation. 

LES OBJECTIFS DE LA FORMATION ÉTAIENT LES 
SUIVANTS :

 � Mieux outiller les professionnels de l’animation et 
valoriser les ressources existantes.

 � Créer des synergies locales entre animateurs et le 
milieu scolaire

 � Rendre plus attractives les propositions du 
mercredi dans les ALSH

 � Renforcer les complémentarités éducatives : 
école, parents, milieu associatif

 � Permettre à davantage d’enfants de bénéficier des 
propositions des ALSH le mercredi (et pendant les 
vacances)

Enfouissement de la capsule temporelle

La CC4R a organisé sa soirée de vœux juste avant 
les fêtes de fin d’année. Plus de 300 personnes 
étaient inscrites pour la première édition qui s’est 
déroulée à l’espace Beauvalet de Dampierre-sur-
Salon. Tous les habitants, les élus, les professionnels, 
les responsables associatifs... du territoire y étaient 
invités. Cette soirée de vœux fut l’occasion de dresser 
- dans la simplicité et la convivialité - un bilan de 
l’année écoulée et d’esquisser celle à venir.
 
Le Président de la CC4R a profité de cette rencontre 
pour saluer le travail des agents et l’engagement 
des élus. Il a également eu une attention toute 
particulière pour Aurélie Gineste, la Directrice des 
services, qui travaille étroitement à ses côtés, pour 
son professionnalisme et sa grande disponibilité. 
Originaire de l’Aveyron, elle est «avec son accent du 
Sud inimitable un véritable rayon de soleil pour notre 
territoire, malgré un caractère parfois bien trempé».
 
Un grand merci à la commune et au Syndicat d’initiative 
de Dampierre-sur-Salon pour la mise à disposition 
et la décoration de la salle, ainsi qu’à Bon’Job pour 
l’animation musicale comme toujours de qualité. La 
prochaine soirée de vœux se déroulera dans un autre 
secteur du territoire en fin d’année 2023.
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Les élus travaillent sur
LES VIOLENCES CONJUGALES ET INTRA-FAMILIALES

Une rencontre animée
PAR 3 SPÉCIALISTES
Animée par l’adjudante Adeline Pillot, pour la maison de 
la protection des familles, Géraldine Molitor, conseillère 
conjugale et familiale au CIDFF, Rachida Laoufi-Sader pour 
l’association des maires ruraux, l’objectif de cette rencontre 
inédite en Haute-Saône avec des élus consistait à porter à 
leur connaissance les différents outils qu’ils peuvent mobiliser 
face à ce type de situation, afin d’accueillir, d’accompagner et 
d’orienter les victimes potentielles. 

A ce titre, des dispositifs spécifiques leur ont été exposés, 
comme les bracelets anti-rapprochement, les téléphones 
graves danger... qui apportent aux victimes les plus vulnérables 
et en danger des moyens pour éviter le pire. La différence entre 
les conflits conjugaux - qui sont autorisés - et les violences 
conjugales - qui sont interdites - leur a également été donnée 
avec pédagogie. Les conflits conjugaux naissent dans les 
couples «démocratiques», où l’égalité règne entre les deux 
conjoints et où aucun conjoint n’a peur de l’autre. A contrario, 
c’est dans les couples «totalitaires» que l’on retrouve les 
violences conjugales, ceux où un conjoint exerce une emprise, 
une domination, un pouvoir unilatéral sur l’autre, qui se trouve 
dépendant et dévalorisé. Un outil simple d’utilisation permet 
justement de faire concrètement la différence entre les conflits 
et les violences : le «violentomètre». Pour Géraldine Molitor, 
du CIDFF, «le moment le plus critique dans ces couples, c’est 
celui de la rupture. Le conjoint dominant perd son emprise, 
son contrôle sur l’autre. Il sait qu’il devra trouver une autre 
personne à dominer». 

Les différents types de
violences conjugales ou familiales
Elles sont de 7 types ou formes : verbale, physique, sexuelle, 
numérique, psychologique, économique et administrative. 

Le violentomètreLe violentomètre

En partenariat avec l’association des maires 
ruraux, la maison de la protection de la 
famille ainsi que le centre d’information sur 
les droits des femmes et familles (CIDFF), la 
Communauté de communes des 4 Rivières 
(CC4R) a organisé la première réunion de 
sensibilisation ou d’initiation sur les violences 
conjugales et intra-familiales à destination 
des élus.
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Les élus travaillent sur
LES VIOLENCES CONJUGALES ET INTRA-FAMILIALES

D’après l’adjudante Pillot, «les victimes de violences déposent 
plainte en moyenne à partir du 7ème acte qu’elles subissent». 
Selon elle, le dépôt de plainte est la «deuxième épreuve pour 
les personnes violentées. La procédure judiciaire avec la 
tenue de l’audience est une épreuve supplémentaire». C’est 
pourquoi, elle sait, avec expérience, «que la victime doit 
être prête dans sa tête pour s’engager dans une démarche 
pénale. Dans le cas contraire, il y a de fortes chances qu’elle 
n’aboutisse pas. De plus, si la victime de violences conjugales 
ou intra-familiales a mûri sa décision, cela facilite l’enquête et 
le recueil de preuves». La gendarme en charge de la maison 
de protection des familles a aussi rappelé à l’auditoire que 
l’alcool et la drogue «sont des circonstances aggravantes, 
mais certainement pas atténuantes dans ces situations».

La reconstruction au-delà
DE LA DÉMARCHE PÉNALE
Pour Géraldine Molitor, au-delà de la démarche pénale 
ou judiciaire, la reconstruction - personnelle, familiale et 
professionnelle - des victimes est importante. «Le CIDFF est à 
leur disposition pour cela». 
Aussi étrange que cela puisse paraître, la première étape 
de cette reconstruction, selon elle, est de faire admettre 
aux personnes concernées qu’elles ne doivent pas se sentir 
coupables par les sanctions que leurs conjoints violents 
pourront avoir, car «c’est la société qui sanctionne ces faits 
répréhensibles et pas les victimes». En Haute-Saône, les 
violences conjugales et intra-familiales sont en augmentation 
de 19 %. Une tendance générale dans l’ensemble du pays. 
Les maires - entre autres - et les élus de façon générale ont 
un rôle essentiel pour endiguer ce phénomène, «car ils sont 
les premiers maillons de la chaine sociale» pour Jean-Paul 
Carteret, maire de Lavoncourt et président départemental 
des maires ruraux. «Il reste qu’il est difficile d’intervenir 
lorsqu’un couple se dispute avec violence. Souvent, en cas 
d’intervention, les deux conjoints disent que c’est leur affaire et 
ne concerne personne d’autres» témoigne Régis Villeneuve, 
le maire de Dampierre-sur-Salon. Pour Daniel Kuhn, élu 
municipal de Villers-Vaudey et ancien président de l’UDAF70, 
«il faut du courage pour intervenir lorsque l’on assiste à une 
violence conjugale ou intra-familiale».

Des pontons supplémentaires étaient attendus 
depuis plusieurs années à Ray-sur-Saône, à côté 
des 3 existants. 

Après plusieurs réunions de travail depuis 2020 
entre la mairie, la CC4R et VNF, ils ont été 

installés durant l’automne dernier. 

Pour Dimitri Doussot, Président de la CC4R, «ils 
permettront à des bateaux supplémentaires de 
pouvoir s’arrêter au bord du village de caractère et 
en contrebas du magnifique château». 

Les travaux ont été réalisés par l’entreprise TPRE-
Travaux publics d’Arc-lès-Gray et la Métallerie du 
Val de Saône (MVS) située à Port-sur-Saône. Michel 
Albin, Maire de Ray-sur-Saône, est «très satisfait» 
par cette réalisation qu’il avait initiée à la fin de son 
mandat à la tête de la CC4R avec Jérôme Quittard, 
responsable de l’Unité territoriale d’itinéraire de la 
«petite Saône». 

Plus précisément, deux pontons supplémentaires 
ont été installés, avec enrochement et pose de 
palplanches, sur une longueur de 20 mètres 
linéaires de berge. Le coût total du chantier s’est 
élevé à 100 000 € HT. Il a été intégralement assumé 
par VNF. La CC4R prend en charge pour sa part 
la redevance annuelle d’occupation du domaine 
public fluvial géré par VNF, comme pour les 
pontons qui étaient déjà installés. Des nouveaux 
pontons devraient également être installés à côté 
de la plage à Autet durant l’année 2023.

DES PONTONS
supplémentaires
à Ray-sur-Saône
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Un nouvel électricien 
multiservices !
Depuis le 1er janvier 2023, Gilles Pierra (GP 70) 
est un nouvel autoentrepreneur à la disposition de 
toutes les personnes qui souhaiteraient bénéficier 
de conseils, réaliser des petits travaux divers (mur 
et plafond, plomberie…) ou d’électricité (installation, 
rénovation…). Il effectue également des dépannages 
urgents 7 j/7 et 24h/24. Pour la petite histoire, il 
habite depuis 2006 à Membrey où il a rénové une 
maison au centre du village. Pendant sa carrière 
professionnelle, il a été électricien à Montbéliard et 
pour la CCI du Doubs à Besançon.

7 grande rue - 70180 Membrey 
 sst25@outlook.fr - 07 61 74 95 72

En totale immersion
à Membreyà Membrey
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de 2,4 millions d’euros). A sa création, il était un aérium, 
qui accueillait les enfants des villes pour qu’ils puissent 
respirer le bon air de la campagne. Aujourd’hui, les jeunes 
qui y sont admis viennent de plusieurs départements  :  la 
Haute-Saône, le Doubs, le Jura et la Haute-Marne.

La mission essentielle de l’établissement est d’apporter 
des soins à des jeunes avec des difficultés psychiques, 
psychologiques ou cognitives. Au-delà des soins destinés 
à améliorer le quotidien de ceux qui y sont accueillis, 
le personnel a également le souci de contribuer à leur 
socialisation, de les aider à devenir autonome et de 
préparer leur insertion professionnelle. Pour y parvenir, 
le site s’ouvre sur l’extérieur pour permettre aux jeunes 
d’effectuer des activités sportives ou culturelles dans les 
associations et communes du territoire. A titre d’exemple, 
cette année, et depuis la rentrée de septembre 2021, 
une dizaine de jeunes se rendent chaque mercredi au 
club de tir de Dampierre-sur-Salon. Des ateliers (zéro 
déchet, cuisine…) sont également proposés au sein de 
l’établissement.

Madame Marie Godemet est directrice de l’Institut Médico-
Educatif (IME) de Membrey. La visite s’est terminée par un 
excellent repas préparé et servi par une équipe de jeunes 
dans le restaurant pédagogique de l’établissement. Ce 
dernier était fermé depuis 2020 et le premier confinement. 
C’était donc une grande première pour les filles et les 
garçons qui étaient très fiers et heureux d’accueillir chez 
eux un groupe de visiteurs.
Au-delà d’être un employeur important dans le territoire, 
l’Ime est un établissement de qualité, dans tous les sens 
du terme. Les espaces de vie pour les jeunes y sont 
d’ailleurs très agréables et chaleureux. Dans un souci de 
développement durable, une chaufferie à bois déchiqueté 
vient d’y être construite (projet de plus de 700 000€). Enfin, 
l’ensemble du personnel y est particulièrement dévoué. 
Cette visite fut une très belle leçon de vie.

Cet institut fait partie de l’Afsame, autrefois connue sous 
le nom d’association « franco-suisse». Cette dernière a 
été créée à la suite d’un élan de solidarité de Suisses 
situés au Locle afin de venir en aide aux orphelins des 
39 fusillés d’Etobon en 1944. Sur les 170 salariés et les 
160 enfants pris en charge par l’Afsame en Haute-Saône, 
le site de Membrey accueille 55  jeunes (de 14 à 20 ans) 
et comprend 42 salariés (70 % de son budget annuel 

Une belle leçon de vie à l’Institut Médico-Educatif
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En totale immersion

Une usine hydroélectrique
Monsieur Claude Saint-Dizier est le propriétaire d’une 
petite usine hydroélectrique au moulin de Membrey 
sur le Vannon. Son installation, autorisée par un arrêté 
préfectoral du 26 juillet 2019, peut produire jusqu’à 35 
kW, soit la consommation d’une vingtaine de foyers. 
Ce site existait déjà avant la Révolution française de 
1789. Cependant, les caractéristiques techniques les 
plus anciennes connues sont celles détaillées dans un 
arrêté préfectoral du 28 février 1866. Le droit fondé en 
titre affecté au moulin de Membrey est reconnu pour 
une puissance maximale de 105 kW. La création d’une 
nouvelle usine hydroélectrique a demandé 3 années de 
travail à son propriétaire : entre une étude de faisabilité, le 
montage juridique et financier du projet, la réalisation des 
travaux… Elle a également demandé un investissement 
de près de 140  000€, dont 20 000€ pour l’étude préalable 
subventionnée en partie par la Région. L’hydroélectricité 
est devenue une réelle passion pour Monsieur Saint-
Dizier. Il accompagne aujourd’hui d’autres porteurs de 
projets similaires à celui qu’il a réalisé. La visite s’est 
terminée autour d’un café, durant lequel les élus ont pu 
apprécier les excellents gâteaux de Madame Saint-Dizier.

L’entreprise « Franck Beck »
Après une solide expérience dans différentes entreprises 
locales, Franck Beck, avec son épouse qui s’occupe 
du secrétariat ainsi que de la comptabilité et son fidèle 
collaborateur, gère une entreprise artisanale dans la 
maçonnerie, la charpente et la zinguerie. Il a édifié un très 
beau bâtiment professionnel dans la commune pour les 
besoins de l’entreprise, qui n’a cessé de se développer 
depuis sa création. En juin dernier, il a d’ailleurs dignement 
fêté les 10 ans de l’entreprise, créée en mars 2012, en 
présence d’une bonne centaine de personnes. Une 
grande partie de leurs clients, de leurs fournisseurs et de 
leurs proches avaient eu plaisir à participer aux festivités. 
Aujourd’hui, malgré l’augmentation des prix des matériaux, 
le carnet de commandes de l’entreprise est bien rempli.

à Membreyà Membrey
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Une résidence de tourisme 5 étoiles
à proximité de la Saône
Il a fallu 6 années de travaux à Laure et Jurg Joly-Blum, résidant 
à Lucerne en Suisse, pour transformer l’ancienne «cure» du 
village en une «Villa Jolie-Fleur ».

Pleine de charme et chargée d’histoire, cette villa touristique peut 
accueillir jusqu’à 12 personnes. Elle est composée de 5 chambres 
et comprend également 3 salles de bains et 4 toilettes. Au-delà de 
la grande cuisine, les hôtes peuvent profiter d’une grande salle à 
manger et d’un salon au rez-de-chaussée, et d’une salle de loisirs, 
dénommé «D et C», les premières lettres des prénoms des parents 
de Laure qui s’occupent au quotidien de la villa. Une piscine chauffée 
avec un pool house, un terrain de pétanque et un jardin agrémenté 
sont également à la disposition des occupants des lieux.

Au-delà de l’important investissement financier, toute la famille s’est 
personnellement investie pour effectuer une partie des travaux, 
décorer l’intégralité de la villa et aménager le jardin avec un goût 
certain. Laure et Jurg ont encore des projets pour l’avenir : créer 
deux chambres, une salle de bains supplémentaire ainsi qu’un 
sauna.

La Villa Jolie Fleur - 22 rue de l’eglise à Membrey
https://www.villajoliefleur.fr/

Le PLessis-VannonLe PLessis-Vannon

La Villa Jolie-FleurLa Villa Jolie-Fleur

24

Jean-Pierre Vienney et son épouse sont propriétaires d’un 
magnifique gîte de standing « Le Plessis Vannon ». Ils sont partis 
de seulement 4 murs pour en faire un endroit vraiment charmant, 
comme en témoignent les photos ci-desso us. Leur gîte a été loué 
toute la saison touristique 2022 et est déjà loué une grande partie de 
celle de 2023. C’est incontestablement la preuve que leur « maison 
est bonne ». 

Le Plessis Vannon - 1 rue du pont à Membrey
https://le-plessis-vannon.business.site/
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O’ComplexeO’Complexe
Un endroit merveilleux
pour vos festivités...
A l’issue de 2 années de formalités et de travaux, le site O’Complexe 
de Francourt a pu officiellement être inauguré en mai dernier. 
L’établissement propose une offre d’hébergements touristiques 
jusqu’à 40 lits, un espace festif et un espace bien-être aux personnes 
venues d’ici et d’ailleurs.

Pour les évènements familiaux, les réceptions personnelles ou 
professionnelles, la semaine ou en week-end, c’est l’endroit rêvé 
par sa modernité, la qualité de ses installations et de son offre de 
services.

O’Complexe - 6 route de l’Egayoir à Francourt
https://www.ocomplexe.fr/ 
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Sabrina est la responsable du pôle "SPA et détente" à O'Complexe. Elle a 
rejoint l'équipe du site dirigée par Aurélie Monnot le 1er novembre 2022. 
Elle a été pendant de nombreuses années esthéticienne à Dijon et dans 
le bassin graylois. Elle utilise des produits de qualité proposés par les 
marques Zao ou Nature is Future (bio, fabrication française et respect 
des animaux...). L'espace détente comprend une piscine intérieure 
chauffée de 4 mètres sur 10 avec une vue sur un plan d'eau, un sauna 
finlandais, un hammam, deux espaces de soins... Il peut être privatisé 
le temps d'une soirée, d'une journée ou d'un week-end. L'espace "SPA et 
détente" est également ouvert à la clientèle non hôtelière. 

https://ocomplexebienetre.fr/

Un SPA à O’complexe

Les aides de la CC4R
Dans le cadre du FRT (Fond Régional des Territoires), la CC4R a attribué en 2022 une aide à l’investissement matériel 
de 2000€ à O’Complexe pour l’installation d’une ligne de plonge dans l’espace restauration et une aide de 15 000€ 
dans le cadre du réglement d’intervention d’aide à la création d’hébergement de groupe.
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5 chambres d’hôtes
pleines de charme
La maison d’hôtes le «Tilleul de Ray» a changé de propriétaire juste 
avant la crise sanitaire. Elle est désormais tenue par Stéphanie 
Leroy. Elle était chargée de clientèle dans le secteur bancaire avant 
d’être maraichère. 
Respectivement originaires de Chartres et des Ardennes, elle 
cherchait avec son mari Emmanuel et leurs 4 enfants une maison 
dans le secteur afin de permettre à celui-ci de se rapprocher de 
son lieu de travail. Les époux ont eu le coup de cœur pour cette 
charmante maison située dans le village de caractère. 
Le Tilleul de Ray, qui a été crée au début des années 2000, comporte 
5 chambres pour une capacité de 14 couchages. Il est classé «gîte 
de France - 3 épis». Il est très prisé durant le printemps et l’été par 
les cyclistes qui parcourent la voie bleue et traversent le village de 
caractère. 
Pour Stéphanie, «tenir une maison d’hôtes est un véritable travail. 
En été c’est même très largement un temps plein avec des journées 
qui commencent à 5 heures et terminent à 22 heures». 

Le Tilleul de Ray a eu le plaisir d’accueillir en novembre dernier les 
professionnels du tourisme du territoire à l’occasion d’une réunion 
animée par l’Office de tourisme des 4 Rivières. 

Le Tilleuil de Ray - 14 rue Sainte-Anne à Ray-sur-Saône
https://letilleulderay.eu/

Au Tilleul de RayAu Tilleul de Ray

Pour la SAS Poissenot TP
de Grandecourt
Le dynamisme de notre territoire passe par le dynamisme 
de ses entreprises. L’entreprise SAS  Poissenot TP 
Carrières illustre parfaitement cet adage.

En avril dernier, M. Damien Paroty, Président de la 
Chambre des Métiers et de l’Artisanat de la Haute-Saône, 
a remis à l’entreprise POISSENOT TP Carrières, le Trophée 
du Numérique de Bourgogne-Franche-Comté.
L’entreprise, spécialisée dans les travaux publics et le 
terrassement, s’est doté d’un tout nouvel outil à la pointe 
de la technologie : une station GPS.

Cet outil vise à faciliter l’implantation des chantiers et la 
réalisation de plans de récolement. « Il apporte un réel 
gain de temps et de productivité, mais aussi un confort 
supplémentaire » précisent les dirigeants et les salariés.

Le TROPHÉE DU
NUMÉRIQUE
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   Les aides de la CC4R
La Communauté de communes des 4 Rivières a soutenu 
cet investissement matériel de plus de 12  000€ en 
2021, avec le versement d’une subvention de 2000€ 
dans le cadre du Fond Régional des Territoires (FRT). 
Cette subvention est financée à hauteur de 80 % par 
la Région Bourgogne-Franche-Comté et à hauteur de 
20 % par la CC4R.
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Le VioménilLe Vioménil
Un nouveau gîte de qualité 
chez Angèle & Auguste
Aurore et Olivier Molle ont récemment ouvert un nouveau gîte 
de tourisme à Vauconcourt-Nervezain : le Vioménil. Totalement de 
plain-pied et climatisé, il est d’une superficie de 55 m². Il comprend 
un grand espace à vivre, composé d’une cuisine toute équipée 
ouverte sur un salon-séjour, d’une chambre spacieuse avec un lit de 
160 cm, et d’une belle salle de bains avec une douche à l’italienne.
Il peut accueillir jusqu’à 3 personnes. Le gîte donne directement 
sur un beau jardin avec piscine. Les locataires sont totalement 
autonomes pour les repas, mais ils peuvent commander auprès 
des époux Molle le pain et les croissants pour le petit-déjeuner.
Enfin, le linge est fourni pour toute réservation. Aurore et Olivier 
sont les heureux propriétaires d’une très belle propriété touristique 
à découvrir. Ils ont déjà ouvert dans la commune au printemps 2020 
une charmante maison d’hôtes de caractère avec 5 chambres et 15 
couchages.

Maison d’hôtes Angèle & Auguste 
1 rue du Dr Massin à Vauconcourt-Nervezain

https://www.angele-et-auguste.com/

Au Tilleul de RayAu Tilleul de Ray
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Créée en 2006 à la suite du départ en retraite de Marcel Cavatz 
à Lavoncourt et installée depuis 2010 à Vauconcourt-Nervezain, 
l’entreprise de chauffage-plomberie de Jean-Michel Pillot a 
été reprise durant l’été 2022 par sa fille, Anaïs, et son gendre, 
Adrien Mechet. 
Anaïs travaillait avec son papa depuis 2010. Adrien avait rejoint 
l’entreprise en 2016. Aujourd’hui, l’entreprise intervient dans 
les domaines de la plomberie, du chauffage, du sanitaire et 
propose également des salles de bains «clés en main». Elle fait 
de l’installation en neuf ou rénovation, du dépannage et encore 
de l’entretien. 
Dans la continuité de Jean-Michel, Anaïs et Adrien souhaitent 
poursuivre le développement de l’entreprise et notamment la 
restructurer durant les prochaines années pour optimiser son 
organisation. 
En 2006, Jean-Michel était seul avec un collaborateur. 
Aujourd’hui, l’entreprise comprend une dizaine de salariés. 
Comme beaucoup, elle recherche à en recruter d’autres pour 
répondre aux nombreuses demandes. 

Contact : 06 08 53 42 18 - eurl.pillot@hotmail.fr

ENTREPRISE PILLOT 
On demande le père, la fille et le gendre !

Vauconcourt-NervezainVauconcourt-Nervezain
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MOBI’VRAC 
L’épicerie qui vient à vous !
 

Louise Beuraud est à la tête de l’épicerie ambulante 
Mobi’Vrac depuis 2020. Elle fait les marchés pour 

vendre des aliments secs en vrac depuis presque deux 
ans et propose à ses clients plus de 170 références, dont 
une partie de produits locaux. Ses acheteurs ont le choix 
entre venir avec leurs contenants (bocaux, boîtes...) ou 
utiliser des sachets en papier mis à leur disposition. 

L’objectif poursuivi par la commerçante et ses clients est 
de réduire de façon optimale les déchets alimentaires. 
Louise a racheté une remorque aménagée spécialement 
pour cette activité à une professionnelle de Saône 
(Doubs). Initialement, la remorque était destinée au 
transport de motos. Après différents aménagements, 
elle est aujourd’hui une véritable boutique ambulante. 
Dotée de panneaux solaires et de luminaires Led, elle 
est totalement autonome en électricité, même pour son 
terminal de paiement bancaire.

Au-delà de son activité commerçante, Louise a une 
histoire professionnelle passionnante. Avant de 
reprendre Mobi’vrac, elle était ingénieur en hydrogéologie 
et a exercé dans ce domaine pendant une dizaine 
d’années avant d’opérer un changement d’orientation 
professionnelle. 
Agée de 35 ans aujourd’hui, la jeune femme, qui 
est originaire de Montagney, réside depuis plusieurs 
semaines à Seveux. Elle y a acheté avec son conjoint 
une maison avec du terrain pour pouvoir s’y installer 
avec ses poneys. Elle y a réalisé un local de stockage 
pour les marchandises qu’elle commercialise.

Retrouvez Louise chaque semaine sur les marchés de  :
Marnay, Gray, Pugey, Seveux, Montagney, Champlitte...

Facebook : https://www.facebook.com/EpicerieMobivrac

SeveuxSeveux

Alexis redonne tout leur 
« LUSTRE » AUX VÉHICULES
Passionné de voiture et ancien commercial, Alexis Grillot a créé il y a 3 

ans « DGL Detailing - Esthétique & Nettoyage automobile ». Comme 
son nom l’indique, il effectue le nettoyage - intérieur comme extérieur - de 
tout véhicule : voitures, tracteurs agricoles ou routiers… Il a d’ailleurs suivi 
une formation professionnelle dédiée avant de s’installer à son compte. Il 
travaille à la fois pour des particuliers ou des professionnels (entreprises 
de transport, courtiers ou revendeurs automobiles, garages…). Les clients 
peuvent bénéficier d’un véhicule de courtoisie et ceux qui sont à mobilité 
réduite d’un pourcentage de réduction. Pour répondre à l’ambition d’Alexis de 
se développer les années à venir, la commune va procéder à l’extension des 
réseaux d’électricité, d’eau et télécom durant l’année, pour que son bâtiment 
bénéficie d’un raccordement dimensionné aux besoins de son activité.
   35 rue de la Poste à Vauconcourt-Nervezain

alexisgl@hotmail.fr - 06 70 69 74 85

Vauconcourt-NervezainVauconcourt-Nervezain
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Depuis septembre 2020, l’entreprise 
Ontani a été reprise par deux 

jeunes associés : il fallait bien ça pour 
remplacer les frères Ontani, Pascal et 
Didier. L’idée d’une transmission est 
née à la suite d’une première rencontre 
en avril 2019, «durant laquelle le 
feeling est bien passé» selon les 
protagonistes. Pascal et Didier 
n’envisageaient pas particulièrement 
de vendre à l’époque, mais ont décidé 
de saisir l’opportunité afin d’assurer la 
pérennité de l’entreprise familiale alors 
âgée de 40 ans. Le rachat n’a pas 
été sans difficultés administratives. Il 
aura fallu 18 mois aux deux jeunes 

associés pour y parvenir après avoir 
sollicité plusieurs banques. 
Jean-Matthieu Mourlot et Guillaume 
Chrétien sont deux anciens salariés 
de «STPI», où ils se sont forgés une 
solide expérience pendant 10 ans. 
Le premier était chargé d’études et le 
second occupait le poste de chargé 
d’affaires. En 2019, ils ont décidé de 
donner un nouveau sens à leur vie 
professionnelle et se sont donné une 
année pour reprendre ensemble une 
affaire. 
A peine plus de deux ans après le 
rachat de l’entreprise Ontani, celle-
ci n’a pas cessé de se développer : 

elle est passée à une vingtaine de 
salariés, contre 8 auparavant, et son 
chiffre d’affaires a atteint près de 
2,4 millions d’euros. Jean-Matthieu 
et Guillaume souhaitent également 
l’orienter davantage vers le TP. 
Enfin, il est à noter que 
l’accompagnement dont a bénéficié 
Jean-Matthieu et Guillaume avec 
Pascal et Didier s’est très bien passé. 
Les jeunes gérants n’hésitent d’ailleurs 
pas à dire qu’il a été de «très grande 
qualité». Il s’est d’ailleurs tellement 
bien passé que Pascal travaille 
toujours au sein de l’entreprise. 

«Un bel exemple de transmission d’une entreprise locale avec un réel savoir-faire»«Un bel exemple de transmission d’une entreprise locale avec un réel savoir-faire»

Depuis 12 ans, à côté de son activité de pharmacienne, 
Chantal Leblicq fabrique de l’huile de noix et cultive le 

safran. Chaque année, elle récolte les fruits de 60 noyers 
pour en faire de l’huile qu’elle vend directement, et qui est 
également commercialisée dans des grandes surfaces. Elle 
fabrique aussi de l’huile pour des particuliers qui lui apportent 
leurs cerneaux de noix. Au-delà de la noix, elle travaille 
également le chanvre, le soja, le lin et la caméline... 
A l’avenir, elle souhaiterait également se lancer dans la 
culture des plantes aromatiques pour fabriquer des tisanes 
et infusions. Les idées et les projets ne manquent pas pour 
Chantal, qui aime « les gens et le commerce ». C’est d’ailleurs 
la raison pour laquelle elle a ouvert en 2022 une boutique de 
produits locaux dans son atelier. 

Elle est ouverte : le jeudi de 9 à 12 heures ; le vendredi de 
17 à 19 heures ; et le samedi de 9 à 12 heures. On y trouve 
des farines, des vins, du fromage, du chocolat, du café… du 
secteur, du département ou encore de la région.

2 rue de la mairie à Denèvre 
03 84 67 19 49 - chantal.leblicq@orange.fr

De la fabrication d’huile 
À LA VENTE DE PRODUITS LOCAUX

DenèvreDenèvre

Une nouvelle page pour l’entreprise ONTANIONTANI
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Les aides de la CC4R
 � Réfection de la route de la Marquise : les travaux ont 

été réalisés durant l’automne (octobre). Le coût des travaux 
est estimé à 100 000€. Des subventions ont été sollicitées 
et les communes de Denèvre ainsi que de Dampierre-sur-
Salon apportent une contribution. En effet, le site de la 
Marquise se trouve sur le territoire de Denèvre, mais la 
route pour y accéder est sur celui de Dampierre-sur-Salon. 
Le reste à charge définitif sera intégralement assuré par 
la CC4R, déduction faite de la participation des entreprises 
présentes à la Marquise.
 

 � Aide à l’investissement  :  dans le cadre du Fonds 
Régional des Terrtoires, la CC4R a attribué en 2021 une 
aide de 2000€ sur 13  405€ HT d’investissements à 
«Planet’bison» pour l’achat d’une filmeuse à palette sur 
plateau tournant, afin de faciliter la manutention pour 
la préparation des commandes et des expéditions, et 
d’un groupe électrogène permettant à l’entreprise d’être 
autonome en électricité en cas de coupure du réseau.

Un bout de

Canada en Haute-Saône
Canada en Haute-Saône

Visite de
la Marquise
Dans le cadre des visites régulières 
du territoire, un groupe d’élus de la 
Communauté de communes des 4 Rivières 
s’est rendu sur le site de la ferme de 
la Marquise, situé sur le territoire de la 
commune de Denèvre et en limite de celle 
de Dampierre-sur-Salon. Le site comprend 
3 activités respectivement exploitées par 
les « frères Joly » : William, Matthieu et 
Frédéric. 

L’élevage de veaux de boucherie
Les petits veaux arrivent à l’âge de 15 jours et repartent 
lorsqu’ils en atteignent 140. Ils sont élevés dans les 
meilleures conditions possibles dans un souci de bien-être 
animal et pour constituer des veaux de qualité. Matthieu 
travaille avec son frère, qui est à l’origine de la marque 
bien connue « veau plaisirs ». Environ 3000 veaux sont 
élevés chaque année sur le site, ce qui nécessite plus de 
1200 tonnes de paillage et 1000 tonnes de poudre de lait 
pour les nourrir. Au-delà de Matthieu, deux personnes et un 
apprenti travaillent dans l’exploitation. 

Pour plus d’informations : https://www.veau-plaisirs.com
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Canada en Haute-Saône
Canada en Haute-Saône

La production d’électricité
Elle s’effectue à partir d’une unité de méthanisation, composée de 
4 digesteurs. Du gaz est produit à partir de 85 à 90 % d’effluents 
organiques d’élevage (fumier…) pour fabriquer ensuite de 
l’électricité. La puissance de production est aujourd’hui de 160 
MW. La chaleur produite est récupérée pour l’élevage des veaux 
de boucherie, ce qui permet une économie d’environ 25 tonnes 
de propane chaque année. Cette économie est d’autant plus 
pertinente dans un contexte d’inflation des coûts de l’énergie et 
du gaz en particulier. L’unité de méthanisation fonctionne depuis 
mars 2018. Sa création a été subventionnée à hauteur de 25 
% par le Région et l’Ademe. « Cette aide a été déterminante 
pour la réalisation de ce projet, d’autant qu’il faut compter entre 
8 et 10 ans pour l’amortir » indique Matthieu, qui y réfléchissait 
depuis la fin de l’année 2013.

Planet’Bison
La troisième et dernière activité, sans doute la plus inattendue 
dans ce coin de Haute-Saône, est connue sous le nom de 
« Planet’Bison ». Au-delà d’avoir un cheptel de 45 bisons, 
cette entreprise dirigée par William est le leader français de 
l’importation et de la commercialisation de produits canadiens. 
Avec ses 6 salariés, elle génère un peu moins de 5 millions 
de chiffre d’affaires par an. Les produits importés sont vendus 
aux professionnels (restaurants canadiens, sites touristiques, 
grossistes généralistes…), mais également aux particuliers. 
Cette activité de production de viande de bison et d’importation 
de produits canadiens a été reprise par William en 2001, après 
que son père l’eut initiée en 1996. Depuis, l’entreprise s’est 
particulièrement bien développée. 

Pour plus d’informations : https://planet-bison.fr
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Les 3 activités de
LA MARQUISE
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Vanessa et Anthony à la tête 
DU PETIT CASINO
Depuis le 28 juillet dernier, Vanessa et Anthony Caney 

sont à la tête du Petit Casino de Lavoncourt, l’un des 
emblématiques commerces de proximité de la commune et 
plus largement du secteur. 
Ils ont le statut de salariés-gérants et perçoivent un salaire 
fixe et une prime d’intéressement en fonction des résultats 
commerciaux qu’ils réalisent. 
En seulement quelques semaines, ils ont d’ailleurs réussi à 
faire progresser le chiffres d’affaires de leur enseigne, «une 
très belle satisfaction ou la plus belle des récompenses» 
pour les deux jeunes gérants.
 «Les gens du coin jouent le jeu et sont heureux que des 
jeunes qu’ils connaissent reprennent un commerce de 
proximité» témoignent Vanessa et Anthony. Depuis peu, ils 
proposent un service relai Pickup pour récuperer les colis.

Petit Casino - 24 Rue de l’Europe à Lavoncourt

TheuleyTheuley

Les serres Caney 
changent de mains
Depuis le 1er janvier 2023, Pauline Lucot, originaire des 

Bâties et du milieu agricole, a repris les serres créées 
par Anthony Caney à Theuley. Elle a racheté le fonds de 
commerce et loue les serres. Elle compte poursuivre 
la production et la vente de fleurs ou plantes potagères. 
Elle pourra compter sur les précieux conseils d’Anthony. 
Elle compte sur la fidélité de la clientèle que ce dernier 
avait su se constituer ces dernières années : particuliers, 
professionnels, collectivités… Pour sa part, Anthony pourra 
se consacrer totalement avec son épouse Vanessa dans le 
Petit Casino qu’ils ont repris durant l’été dernier.

2023   N°6632

TOUR D’HORIZONS
Un véritable service de proximité !
 

Le bureau de tabac, dénommé «Tour d’horizons», a été 
repris à la fin de l’année 2021 par Catherine Gazoni.

Après 25 années dans le secteur de l’industrie comme 
chargée d’affaires notamment, elle a souhaité donner une 
nouvelle orientation à sa vie professionnelle.

Si elle a choisi de reprendre un bureau de tabac à 
Lavoncourt, ce n’est pas un hasard. Sa maman avait déjà 
été commerçante dans le village autrefois. Catherine, dans 
la continuité de ses prédécesseurs, Nadine et Denis, ne 
se contente pas de vendre uniquement du tabac et des 
jeux. Elle propose également un grand choix de journaux, 
magazines, de bières et de produits locaux... 

Il s’agit d’une très bonne adresse pour se faire plaisir ou 
offrir des paniers garnis, «confectionnés avec amour et avec 
soin» par la gérante. Les clients peuvent aussi payer chez 
elle leurs impôts, leurs factures d’eau ou d’assainissement, 
d’ordures ménagères, leurs amendes... «Tour d’horizons» 
est également un point vert du Crédit agricole. Les clients de 
cette banque peuvent y retirer des espèces. Enfin, à l’avenir, 
Catherine souhaiterait diversifier son offre de services pour 
l’élargir à la réalisation des cartes grises... Plus qu’un bureau 
de tabac, «Tour d’horizons» est un véritable commerce 
multiservice.

Tour d’horizons - 39 Rue de l’Europe à Lavoncourt

LavoncourtLavoncourt
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De la farine Locale
au Moulin de l’Eau Viveau Moulin de l’Eau Vive

 � Aide à l’immobilier d’entreprise :  la CC4R a attribué en 2021 une 
aide de 1 849 € au Moulin de l’Eau Vive pour son projet de création 
d’un local de transformation et de vente directe.

N’allez pas croire que 
quand Jean-François 
FERRAND parle de son 
activité il tente de 
vous «rouler dans 
la farine».  C’est 
sans conteste avec 
PASSION qu’il 
évoque son métier 
de céréalier qu’il 

exerce à Lavoncourt depuis 
plus de 30 ans.

S’ouvrir aux autres pour avancer 
ensemble
Cela sonne comme une devise 
pour M. Ferrand, qui aime aussi 
transmettre son savoir-faire à son fils 
Valentin, qui travaille à ses côtés à la 
ferme. L’envie de bien faire ne date 
pas d’hier, M. Ferrand pratique depuis 
10 ans une agriculture de conservation 
des sols qui consiste au « non travail 
des sols », elle consiste aussi à 
favoriser la rotation des cultures, la 
limitation de l’utilisation des produits 

phytosanitaires et la couverture des 
sols entre les récoltes.
Son exploitation est fraîchement 
labélisée « Au cœur des Sols », qui 
comprend en France 1500 adhérents, 
dont 20 basés en Haute-Saône. 

La production et vente de farine
Afin de valoriser sa production de 
céréales, M. Ferrand produit sur place 
des farines de blé, seigle, sarrasin, 
maïs…aux raffinages variés (T65 à 
T110). Moins la farine est raffinée plus 
les valeurs nutritives sont bonnes, 
car elle aura gardé une partie de 
son, riche en fibres. Cette farine est 
également saine aussi parce qu’elle 
ne contient pas de conservateurs ni 
d’additifs. M. Ferrand vend sa farine 
en circuit court aux particuliers, aux 
restaurateurs, aux boulangers, aux 
collectivités. L’exploitation adhère au 
réseau Agrilocal porté par le Conseil 
départemental de la Haute-Saône, qui 
favorise les liens entre producteurs 
locaux et la restauration collective 
locale.

Des envies et des projets bien 
définis
A l’heure actuelle, Le Moulin de L’Eau 
Vive utilise 15 tonnes de céréales pour 
produire 10 tonnes de farine, tous 
types de farines confondues.
Jean-François et Valentin avaient 
pour objectif d’atteindre les 50 tonnes. 
Pour y parvenir, ils ont crée un nouvel 
atelier de transformation et acquis un 
moulin d’une plus grande capacité 
de production. Ils ont aussi inauguré 
en novembre un magasin de vente 
directe. L’envie serait à terme de 
pouvoir fabriquer sur place du pain à 
l’ancienne.

Route de  Tincey à Lavoncourt
06 08 03 76 57

www.moulindeleauvive.fr
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De nouveaux locaux pour
CARREFOUR CONTACT
 

Depuis le 21 décembre, Carrefour contact occupe de 
nouveaux locaux. Construits dans un temps record (entre 

le 7 octobre et le 20 décembre 2022 !), ils offrent une surface 
de 670 m² (contre 600 m² dans l’ancien site). «Les clients 
peuvent y trouver tous les produits du quotidien avec plus 
de 8000 références contre 6000 auparavant» précise Olivier 
Dieudonné, le conseiller de la franchise qui accompagne 21 
gérants de Carrefour contact dans la région. 

Actuellement, l’équipe dirigée par Tony Anzalone est 
composée de 8 salariés qui réalisent un chiffre d’affaires 
annuel de 3 millions d’euros. A l’avenir, l’enseigne pourrait 
potentiellement recruter 2 personnes supplémentaires selon 
l’évolution de l’activité. Un élargissement des services est 
également envisagé avec un espace de retrait de colis dédié, 
la vente de gaz, la location de véhicules. Les nouveaux 
locaux comprennent également un espace «snaking», pour 
permettre aux clients de pouvoir faire une pause et manger 
un morceau, et une station service.

Carrefour Contact - 1 route de Langres à Champlitte
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ChamplitteChamplitte
Un distributeur de pizzas pour des pizzas FAITES «MAISON»

C’est Ludovic Descollonges, le patron du bar du centre à Champlitte, 
qui vous propose ce nouveau service et surtout qui réalise lui-même 

les pizzas. Il a d’ailleurs invité les élus de la commune, Patrice Collinet 
et Martine Gautheron, et de la CC4R, Dimitri Doussot, à venir découvrir 
le fonctionnement de sa machine à la pointe de la technologique et à 
goûter une pizza. Son distributeur de pizzas lui a coûté 57 740€. Un 
investissement pour lequel il a pu bénéficier d’une aide à l’investissement 
de 2000€ de la part de la CC4R et de la Région dans le cadre du « fonds 
régional des territoires » (FRT), qui était en place en 2021 pour relancer 
l’économie locale suite aux confinements de 2020.

Le Président de la CC4R sollicite depuis plusieurs mois la Région afin 
qu’elle l’autorise à nouveau à mettre en place cette aide à l’investissement 
matériel des entreprises du territoire, qui a très bien fonctionné en 2021 et 
qui était accessible au plus grand nombre de professionnels locaux.

Le bar du centre - 68 rue de la république à Champlitte
03 84 67 67 13

Une pizza chaude et artisanale en 3 minutes, cela sonne 
comme une petite révolution ! Si vous cherchez le pizzaïolo, 
il ne se trouve pas très loin. 
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VellexonVellexon
Une épée source 
D’INSPIRATION  ET FÉDÉRATRICE
Une épée de l’âge de bronze retrouvée dans la Saône au 

début du 19ème siècle (dans les années 1920-1930) par un 
maréchal-ferrant, et qui a failli terminer à la déchèterie avant d’être 
donnée au musée des Beaux-arts et d’Archéologie de Besançon, 
est à l’origine d’une belle histoire humaine plus récente. En effet, 
elle a donné lieu à une étroite collaboration entre Mireille Mirej, 
Syrielle Willers et Dylan Demarche, avec la création d’un livre 
pour enfants. L’histoire de l’épée préhistorique de Vellexon a été 
romancée par Dylan, qui - au-delà d’être le maire de la commune 
- est depuis toujours passionné d’Histoire et d’histoires.
Le livre a été illustré par Syrielle. Elle a obtenu un CAP et un 
Brevet des métiers d’art au lycée de la céramique à Longchamp 
en Côte d’Or. Sa technique préférée est le « décor sur émail 
cuit », qui demande beaucoup d’exigence. Elle a ensuite effectué 
une année de « prépa » pour intégrer les Beaux-arts au lycée 
Saint-Jean de Besançon. En 2021, en pleine période « Covid », 
elle a effectué deux semaines de stage avec la mission locale à 
Vellexon avant d’y travailler dans le cadre du service civique, puis 
d’un contrat aidé, aux côtés de Michelle Mallegol, la 1ère adjointe. 
Durant son passage « remarqué » dans cette commune, elle y 
a réalisé différentes fresques murales, relayées par les journaux 

locaux. Depuis 2022, Syrielle est autoentrepreneur. Elle propose 
la réalisation de fresques murales intérieures ou extérieures, de 
peintures sur toile, de décoration sur tout support (bouteille en 
verre, meubles…).
Enfin, Mireille se présente comme une « autrice, éditrice et 
passeuse d’écrits ». Dans le livre autour de l’épée de Vellexon, 
elle a joué un rôle déterminant en matière d’édition. En effet, elle 
est à la tête depuis 20 ans d’une maison d’édition : Le Pré du 
Plain. A son actif, elle a 18 collections et plus de 220 livres publiés 
dans des formats différents. En parallèle, elle s’occupe d’une 
association, « La Pépinière du Pré », qui intervient dans les écoles 
pour faire lire et écrire les enfants.

Syrielle Arts - 10 grande rue à Vanne - 06 31 48 67 63 
syriellearts@gmail.com

Mireille Mirej - Le Pré du Plain - lepreduplain@free.fr 
 06 07 57 07 38 - 03 84 96 05 85
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De la vente à la réparation de 
L’ÉLECTROMÉNAGER ET 
DE VÉLOS
Julien Grossaulle a repris l’activité de son papa en juin 

2021. Situé dans la zone d’activité de Dampierre-sur-
Salon, «Grossaulle Electroménager Cycles» (GEC) propose 
de la vente et de la réparation. Il propose également de la 
location de vélos, notamment électriques. Il se déplace au 
domicile des clients ou les reçoit dans son local. 

Contact : 06 84 59 33 99 - gec70180@gmail.com

GEC

Dampierre-sur-SalonDampierre-sur-Salon

FRED’ELEC’ENERGY
à votre service
Depuis le 3 janvier 2022, Frédéric Anthony s’est installé 

comme électricien indépendant. Dans un premier 
temps, il avait le statut d’auto-entrepreneur et a rapidement 
adopté celui d’EURL au regard du développement rapide de 
son activité. Après avoir été compagnon, il a effectué une 
première période professionnelle de 10 ans chez John Deere 
à Arc-lès-Gray comme prototypiste notamment. Il a ensuite 
suivi une formation d’électricien du bâtiment pendant 12 
mois dans le cadre d’un projet de transition professionnelle. 
Il intervient dans les chantiers de rénovation ou de 
construction. Il effectue également des dépannages et de la 
pose de panneaux solaires. Il intervient également comme 
sous-traitant de l’entreprise AEV70, située également à 
Seveux et spécialisée dans le domaine de la caméra et de 
la sécurité. 

Contact : fred.elec.energy@hotmail.com 
06 37 33 31 83

SeveuxSeveux
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Les origines

Tout commence en 1821, le Mexique jusqu’alors sous 
la domination espagnole devient indépendant. Dans 

un contexte d’ouverture aux échanges commerciaux, les 
dirigeants du pays entendent résoudre un problème de sous-
peuplement en ouvrant leurs frontières à l’immigration afin 
de coloniser le pays et en stimuler sa croissance.
Stéphane Guénot, originaire d’Autrey-lès-Gray, saisit cette 
opportunité et fait l’acquisition de terres à Jicaltepec le 
long du Rio Nautla pour concrétiser son rêve : fonder une 
communauté agricole. Naturalisé mexicain en 1831, il crée 
une société en 1833, la compagnie Franco-Mexicaine, 
pour financer son projet. Des actions, d’une valeur de 1000 
francs chacune, seront vendues à tous ceux qui rêvent d’une 
nouvelle vie. Cette même année, il se rend à Champlitte 
pour y trouver cultivateurs, vignerons, ouvriers, artisans 
et actionnaires et leur promet une terre idéale et fertile, un 
excellent climat, l’abondance de richesses. Un groupe de 
98 personnes de Champlitte et des environs bourguignons 
décide de partir. Vers 1880, soit près de 40 ans après les 

L’aventure
MEXICAINE
En 1833, après une série d’hivers beaucoup trop 
rudes et des gelées successives qui ravagent 
progressivement la vigne, ressource principale 
des Chanitois, la misère s’installe à Champlitte. 
Dans ce contexte, l’arrivée d’un certain Stéphane 
Guénot fait figure de providence et sera le point de 
départ d’une aventure profondément inscrite dans 
l’ADN de nombreuses familles de notre territoire. 
Bien au-delà c’est aussi un lien unique et précieux 
qui relie désormais la France et le Mexique, source 
d’échanges culturels et fraternels ininterrompus 
depuis le milieu du 20e siècle.
 

premiers départs, environ 300 habitants de la région de 
Champlitte auront tenté l’odyssée mexicaine.

Un voyage mouvementé
Après un long et difficile voyage de 4 mois, perturbé par des 
conditions climatiques extrêmes et une épidémie de choléra 
sur leur embarcation (elle causera 12 morts), les voyageurs 
arrivent à Jicaltepec où ils sont confrontés à bien pire 
encore : un climat propice au développement d’épidémies, 
(cholera, fièvre-jaune) aux tempêtes fréquentes (Norte), 
aux insectes et animaux venimeux. Aucune maison n’était 
non plus construite pour eux, les terres étaient encore en 
friche, ils devaient construire eux-mêmes leurs habitations. 
 
Beaucoup ayant mis leurs économies dans le voyage 
n’ont pas pu retourner en France et ont dû travailler pour 
survivre : culture du maïs, canne à sucre, café, tabac… mais 
c’est l’exploitation de la vanille entre 1850 et 1860 qui leur 
procurera de meilleures conditions de vie. 

De Jicaltepec à  San Rafael
En 1861, alors que la culture de la vanille décline, la moitié de 
la communauté de Jicaltepec est décimée par les épidémies 
fréquentes à cette époque. Pour des raisons de sécurité, les 
colons français partent s’installer de l’autre côté du fleuve 
Nautla, non loin de Jicaltepec et fondent le nouveau village 
de San Rafael en 1874 en souvenir de leur bienfaiteur Rafael 
Martinez de la Torre. C’est cet avocat mexicain qui permit aux 
familles françaises de racheter des lots de terre à des prix 
abordables. Comme l’activité agricole régionale reprenait 
peu à peu, en partie grâce à la vanille qui se vendait bien à 
l’étranger, le moyen le plus simple pour préserver les gains 
acquis par plusieurs générations était de devenir citoyens 
mexicains par naturalisation, ce que firent beaucoup de 
français au cours des années 1920-1930. 
Après ce succès et principalement du fait de la nationalisation 
de la majorité des colons français, l’attachement à la France 
finit par se perdre progressivement. Les colons ainsi que 
leurs descendants s’adaptent aux coutumes mexicaines. 
Nés dans un milieu plus aisé et dans une tradition culturelle 

Le jumelage du Mexique avec
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différente, les nouvelles générations ne prêtent que peu 
d’attention à leurs racines. Très peu feront ainsi des voyages 
pour voir leurs villages d’origine et beaucoup se contentent 
de se souvenir de la France comme d’un endroit lointain…

Retour aux sources
Le premier mexicain qui réamorça les liens entre les deux 
pays et la redécouverte d’un passé commun fut Paul 
Capitaine en 1956. Descendant des Chanitois émigrés, il 
désirait marcher dans les pas de son grand-père pour le 
centenaire de son départ vers le Mexique. À l’époque, en 
1956, le lancement du musée sous l’égide d’Albert Demard, 
était en cours et c’est Paul Capitaine qui a fait le 1er don d’un 
montant de 200 $. À la suite de la visite de ce Mexicain, Jean-
Christophe Demard, alors titulaire d’un doctorat d’Histoire, 
effectue de nombreux voyages au Mexique à la recherche 
des traces de l’émigration et œuvre à retisser les liens entre 
les deux territoires.

Aujourd’hui
À Champlitte et Outre-Atlantique, on se souvient de 
ces français qui sont allés s’installer au Mexique et des 
évènements sont organisés couramment en guise de 
remémoration de cette histoire collective. Dans la région de 
San Rafael moderne, tous reconnaissent le poids du passé 
français du XIXe siècle qui a donné naissance à leur statut 
économique actuel. Dans la région, on reconnait la valeur du 
travail et les produits de qualité de ceux qu’on appelle « Les 
Français » de San Rafael.
Depuis 1986, des contacts réguliers ont eu lieu à plusieurs 
niveaux, donnant naissance à un jumelage. L’association 
Haute-Saône-Mexique s’efforce tous les ans de renforcer 
les liens par des voyages réguliers et des liens forts ont été 
tissés avec les « cousins » mexicains. Un des points forts 

Chaampliitte

de cette collaboration est aussi l’enseignement du français à 
San Rafael. Aujourd’hui on trouve encore des infrastructures 
françaises à San Rafael, Veracruz, comme les hôtels «Maison 
Couturier», «Champlitte» ou «Montarlot». Côté gastronomie, 
les recettes du terroir chanitois sont certes revisitées 
comme la potée aux bananes et cancoillotte aux piments, 
mais toujours présentes. «Champlitte» est également une 
enseigne spécialisée dans la pâtisserie.

Le jumelage du Mexique avec



A la découverte de
LA TUILERIE JANICOT

Témoin historique d’une époque et d’un savoir-
faire qui doit être transmis pour ne jamais tomber 
dans l’oubli, l’ancienne tuilerie Janicot est sans nul 
doute une pépite à découvrir sur le territoire des 
4 Rivières. Elle a d’ailleurs fait l’objet d’une visite 
l’été dernier dans le cadre de l’animation de l’office 
de tourisme des 4 Rivières «Suivez le guide».

Encore de nos jours Guy Janicot, dernier 
exploitant de la tuilerie, ouvre régulièrement ses 
portes à Montureux pour faire revivre le site, le 
temps d’une visite, car il est de ces hommes 
passionnés, animés par leur histoire, mais aussi 
par le goût de la transmission. C’est sans doute 
la raison pour laquelle, presque 50 ans après 
la fermeture de l’établissement, il continue de 
raconter inlassablement, avec la générosité et 
l’enthousiasme qui le caractérisent et non sans 
une pointe d’émotion contagieuse, la grande 
histoire de cette entreprise familiale.

Son histoire…
Créée en 1821 par François Bardet, la tuilerie est 

construite en rez-de-chaussée. Elle comprend un 
atelier de fabrication, une pièce de séchage et un four 
situé à l’intersection des deux. Le bâtiment possède une 
structure en charpente de bois, couverte de grandes 
toitures à longs pans. Au fil des années, l’établissement 
passera entre les mains de plusieurs exploitants 
jusqu’en 1899. Pierre Alexandre « Jeannicot » rachète 
alors la tuilerie au grand séminaire de Besançon, qui 
en est propriétaire depuis 1892. Son fils Jean-Jules 
l’exploitera ensuite jusqu’en 1944, puis son petit-fils 
Jules (devenu Janicot par transcription à l’état-civil), 
maintiendra l’activité jusqu’à sa fermeture définitive en 
1976 après 155 ans de bons et loyaux services. 

La tuilerie pouvait fabriquer jusqu’à 400 000 pièces par 
an. Parmi ces pièces, on recense de la brique de cloison 
et de plafond (cancalon), de la brique de cheminée, 
pleine ou perforée, de la tuile plate et mécanique, des 
petites tuiles et des carreaux de terre cuite pour les 
sols... Une carrière d’argile était située à 150 mètres au 
sud-ouest de la tuilerie. La terre était extraite à la pelle 
et à la pioche pendant l’hiver et à la fin de l’exploitation, 
une petite excavatrice a été utilisée. Chaque jour, près de 
5 m3 d’argile étaient transportés dans des wagonnets 
poussés à la main jusqu’à l’atelier. La terre était déposée 
dans une fosse, mouillée le cas échéant, et malaxée au 
pied avant d’être exploitée, façonnée et moulée. Après 
séchage, les pièces fabriquées étaient empilées dans un 
four à bois qui devait être alimenté par une quarantaine 
de stères de bois par cuisson. Le chargement et le 
défournement duraient respectivement 2 journées de 
15 heures chacune. La cuisson des 7000 à 8000 pièces 
durait 3 jours et 2 nuits, avec un préchauffage de 24h. 
La température atteignait 1000 à 1100 °C au bout du 
troisième jour. Il fallait donc compter trois jours de 
refroidissement avant le défournement. 

Cette production était essentiellement locale puisque 
destinée aux artisans (maçons, plâtriers…) de la région. 
Malheureusement, l’industrialisation et la mécanisation 
vont sonner le glas de l’entreprise familiale. Guy Janicot, 
qui y aura travaillé pendant 15 ans aux côtés de son 
père Jules, devra, en raison d’un déclin de l’activité, se 
résigner à se diriger vers d’autres cieux professionnels. 
Néanmoins, il veillera dès lors à laisser la tuilerie dans 
son état, afin d’en conserver un souvenir authentique 
et mieux plonger ses visiteurs dans cette remarquable 
épopée artisanale et familiale indissociable de l’histoire 
de notre territoire.

Pour toute information, vous pouvez contacter 
directement M. Guy Janicot au 03 84 67 30 27.
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Il suffit de pousser la porte de cet endroit insolite pour entendre le bruit du crépitement dans la 
cheminée et les maîtres des lieux vous accueillir avec un accent bien marqué. 

Un café brocante c’est quoi ? 
Le principe est de proposer un lieu 
convivial où chacun peut se désaltérer, 
au milieu d’un décor fait d’objets qu’il 
est possible d’acheter. 
Il serait incongru de repartir avec la 
chaise sur laquelle vous étiez assis, le 
verre dans lequel vous avez bu, mais 
imaginez-vous que c’est tout à fait 
envisageable dans ce lieu.

De la Belgique à Champlitte 
Retraçons le chemin qui a mené 
Sytske et Dimitri, un couple d’origine 
Belge-Flamande, à proposer ce 
concept hors du commun au cœur de 
Champlitte
En 2015, alors qu’ils étaient en 
quête d’une nouvelle vie, ils ont eu le 
«coup de cœur» pour une maison à 

Champlitte. Après 2 ans de travaux, 
ils sont venus s’y installer. Et c’est 
en juin 2021 que leur projet de café-
brocante, rue du marché, a vu le jour.

Pourquoi aux 3 Rois ?
Ce n’est autre que l’enseigne du 
commerce de Georges Bellengé-
Alloo, l’arrière-grand-père de Sytske, 
qui tenait un débit de Tabac Epicerie, 
Mercerie en Belgique.

Un lieu généreux et chaleureux 
à l’image des tenanciers
Dans ce lieu à étages, on peut flâner et 
chiner dans plusieurs pièces dédiées 
à l’exposition-vente d’objets anciens, 
hétéroclites et parfois même insolites.
On peut aussi se restaurer d’une 
cuisine «faite maison», issue 

majoritairement de produits locaux, 
avec à la carte quelques spécialités 
belges ou du Nord. Aussi, à l’arrivée 
des beaux jours, une terrasse 
extérieure est proposée.
Mais attention, leur volonté ne s’arrête 
pas au simple « Café-Brocante ». Les 
tenanciers souhaitent aussi en faire 
un lieu de rencontres, de retrouvailles 
et de partage, notamment avec 
l’organisation de concerts, 
d’animations de théâtre, d’expositions 
artistiques et l’incontournable « Tarte, 
carte, café »: chaque jeudi entre 15h 
et 17h ou sont proposés des jeux de 
sociétés.

Qu’on se le dise…

10, rue du marché à Champlitte
Du jeudi au samedi de 11h à 22h30

Invitation à l’évasion...Invitation à l’évasion...
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Infos Commune
 � Code postal : 70600
 � Population : 181 habitants 
 � Maire : Pascal Martinet
 � Secrétaire de mairie : Mme Tiphaine DÉNEUVE
 � Permanences de la mairie :  le mardi de 14h00 à 18h00 
et le vendredi de 8h00 à 13h00

 � Tél : 03.84.32.12.69
 � Mail : mairie.framont@orange.fr 

Entreprises et commerces
 � SARL Transports MARMIER : transport routier de 

marchandises
 � SAS Transports et Logistique ODRION : transport routier 

frigorifique, vracs et stockage
 � Pépinières GODARD : vente directe d’arbres et plantes 

d’ornements
 � LN’Esthétique : institut de beauté
 � BE YOURSELF- Soyez vous-même : hypnose, coaching, 

Reiki
 � RG Bois : commerce de bois
 � Vincent CARITÉ : travaux du bâtiment 

Exploitations agricoles
 � GAEC Clerget : polyculture élevage
 � EARL des Megusons : éleveur laitier
 � EARL Mérand Hubert : polyculture élevage
 � GAEC Vernot : polyculture élevage

FramontFramont
Pascal Martinet vous  présente 

Quelle est l’histoire de la Commune de Framont ?
La commune de Framont est née en 1972 de la fusion entre 
deux communes : Frânois et Mont le Franois ainsi que le 
Crochot, ancienne usine métallurgique puis fromagerie 
jusqu’en 1999.
Ce qui rend notre village un peu atypique : deux églises 
avec des architectures différentes et deux cimetières.

Comment vont les habitants de Framont ?
Les framontois et framontoises se portent bien, la commune
comptabilise environ 180 habitants au dernier recensement.
La commune reste jeune, nous avons en 
moyenne  2  naissances par an, les quelques maisons en 
ventes sont rachetées par des jeunes couples avec des 
enfants. Ceux-ci vont à l’école primaire et maternelle de 
Champlitte pour ceux qui sont au collège, c’est le collège 
Gaston Ramon de Dampierre-sur-Salon.

Quels sont les projets de la commune ?
Nos principales recettes proviennent de l’exploitation 
des 267 ha de bois que possède la commune, ainsi que 
des 4 logements locatifs dont 2 qui ont été récemment 
entièrement rénovés.
Depuis peu, la commune possède un site internet : 
www. framont.fr qui permet de mettre en avant les 
différents atouts de notre territoire et de donner diverses 
informations utiles aux habitants.
Actuellement, nous effectuons le renouvellement des 
conduites d’eau potable ce qui permettra d’avoir un réseau 
entièrement neuf sur notre territoire. Cet investissement 
assez conséquent se terminera au printemps 2023.
Par ailleurs, il restera l’entretien régulier de nos 
équipements : voiries, bâtiments… et il faudra prévoir et 
avoir une réflexion sur notre assainissement collectif qui 
sera encore un important investissement pour
la collectivité.
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«Félicitations à la commune de Framont et aux entreprises 
locales pour la réalisation de la nouvelle caserne des 
pompiers. Elle a été pensée de façon intelligente : sur 
un terrain communal situé au centre du village derrière la 
mairie et elle pourra être utilisée de façon polyvalente pour 
des occasions plus festives (repas annuel des pompiers, 
etc.). Cette réalisation, d’un coût de plus de 160 000 €, est 
un réel effort financier pour la commune. 

Salutations appuyées aux pompiers pour leur engagement 
quotidien aux services des habitants de la commune, mais 
également de ceux des communes limitrophes (Achey 
Montot…). Il faut souligner également qu’ils ont contribué 
sur leur temps libre à l’aménagement intérieur du local afin 
d’en réduire au maximum les coûts de construction.

Au-delà de la sécurité publique, la présence de pompiers 
avec un centre de premières interventions, comme celui de 
Framont, est essentielle pour un village en termes de vie, 
d’animation, de cohésion et de civisme. Les hommes du 
feu sont une richesse irremplaçable pour une commune et 
son bien vivre-ensemble.

Enfin, une pensée plus individuelle pour le chef de corps, 
François Mérand, qui a été officiellement mis à l’honneur 
pour son mérite durant l’inauguration devant les pompiers 
de Dampierre-sur-Salon et de Champlitte qui étaient 
présents, en réponse à l’invitation de leurs collègues de 
Framont.»

de la caserne 
InaugurationInauguration

En matière de culture et d’animations, que 
propose la Commune de Framont à ses habitants ?
Au niveau culturel, nous nous situons à mi-chemin entre 
Champlitte et Dampierre-sur-Salon, sur le parcours de la 
Via Francigena, itinéraire culturel du Conseil de l’Europe 
allant de Canterbury à Rome.
Au niveau des animations, nous proposons à Carnaval 
un défilé des enfants déguisés dans les rues de Framont, 
ensuite, au printemps, nous nous rassemblons une demi-
journée sur le thème de la nature avec le ramassage des 
déchets sauvages. Le 14 juillet, la commune offre une 
trentaine de paniers garnis pour les habitants de plus de 
70 ans. Fin Juillet, les pompiers de Framont organise un 
repas dansant suivi du traditionnel feux d’artifices. Pour 
Halloween, les enfants font la chasse aux bonbons et, 
pour finir l’année, nous réalisons un arbre de Noël dans 
la nouvelle caserne du Centre de Première Intervention, 
qui permet de réunir une quarantaine d’enfants de moins 
de 14 ans.

Parlez-nous de la nouvelle caserne : 
En septembre 2022, nous avons inauguré la nouvelle 
caserne du Centre de Première Intervention de Framont, 
ce local a été construit au cours de l’année 2021. Après 
plusieurs années de réflexion sur d’éventuels travaux 
de rénovation de l’ancien local situé en haut du village, 
il a donc été décidé de construire un bâtiment neuf sur 
l’ancienne cour de l’école.
Cette décision s’avéra plus que judicieuse en terme de 
place, ce qui permettra d’entreposer le VPI, la motopompe 
et prochainement un VL mis à disposition par le SDIS 70 
pour les Secours d’Urgence Aux Personnes.
Nous sommes le seul CPI qui est rattaché au CI de 
Champlitte et compte actuellement 7 sapeurs pompiers 
(5  hommes et 2 femmes). Nous disposons d’une 
convention avec les communes voisines d’Achey et de 
Montot sur laquelle le CPI intervient en matière de Secours 
d’Urgence Aux Personnes. Ce magnifique bâtiment 
permettra d’améliorer les conditions de vie des sapeurs 
pompiers mais ce lieu est avant tout un lieu de rencontre et 
de convivialité pour tous : enfants et parents se retrouvent 
à l’occasion de l’arbre de Noël, Carnaval…

La parole à Dimitri DOUSSOT

Pascal Martinet vous  présente 
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TELIERS
NUMERIQUES

RÉALISER
UTILISER 
SÉCURISER 
PRENDRE EN MAIN
GÉRER
ETC... 

07 85 63 58 82

didier.gourlot@haute-saone.fr

Financé par

 mes démarches en ligne

Un Conseiller Numérique vous accompagne
sur le territoire des "4 rivières" 

Service gratuit

mes achats en ligne

les réseaux sociaux

un ordinateur, un smartphone, une tablette

mes mails
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